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Актуальное интервью

А МОЖЕТ,
ШПАГИ-НА КОВЕР?

23 апреля газета опубликовала заявление бюро обкома 
ВЛКСМ с миротворческим обращением к представителям 
политических движений сесть за «круглый стол» перегово
ров. Сегодня мы публикуем интервью руководителя пресс- 
центра ОК комсомола Натальи Валиевой с первым секрета
рем областного комитета ВЛКСМ Андреем Королевым.

«НЕ ДЕЛАЙТЕ ИЗ НАС 
ЭКСТРЕМИСТОВ»

— Чем вызвана необходи
мость публикации заявления 
в настоящее время?

— Если говорить коротко, 
то развитием сегодняшней 
ситуации — остановкой заво
дов" недовольством людей, 
достигшим апогея, нежела
нием правительства разгова
ривать с народом, продолжа
ющейся конфронтацией по 
многим вопросам между от
дельными политическими 
блоками. Еще вчера можно 
было жить, а сегодня, когда 
продукты стали самым глав
ным дефицитом, а зарплаты 
завтра уже может не быть, 
есть один-единственный вы
ход: не просить, а требовать. 
И требовать справедливо. Р> 
этой ' ситуации людей может 
успокоить только одно — 
хотя бы какой-то свет в 
окошке: четкий перечень мер, 
какими бы тяжелыми они ни 
были, мер, которые могли бы 
стабилизировать обстановку. 
Но проблема в том, что этой 
программы нет ни у одного 
из политических блоков, да 
и, наверное, не может быть, 
так как до недавнего време
ни решали сугубо политиче
ские вопросы смены или 
сохранения власти, а эконо
микой не занимались. Такая 
программа может появиться 
только в результате совмест
ной работы, с учетом опыта 
каждой из политических или 
общественных сил. И время 
для этого диалога настало. 
Завтра может быть поздно.

— Как вы считаете, какие 
вопросы могут быть обсуж
дены? Какова должна быть 
программа переговоров?

— В этой ситуации про
грамма диктуется самой 
жизнью. Начать с того, что 
не искать ошибки в деятель
ности противоположных по
литических групп и перестать 
хотя бы на время, тяжелей 
которого за годы перестрой
ки еще не было, «переводить 
стрелку» на другие организа. 
ции—коммунистам обвинять 
демократов, демократам — 
коммунистов, профсоюзам — 
Советы. В конце концов, се
годня вопрос стоит не о со
хранении той или иной по
литической силы, а о судь
бе того дома, в котором мы 
все — и левые, и правые — 
живем. Вторым моментом я 
бы отметил «конструкти
визм», который может быть 
достигнут, если совместными 
усилиями политические си
лы смогут выработать пере
чень конкретных первооче
редных антикризисных ме
роприятий. За каждой из по
литических сил стоят умные 
головы и талантливые орга
низаторы. И необходимо, что
бы их усилия тратились не 
на противодействие друг дру
гу, а на выработку совмест
ных позиций и дальнейшую 
реализацию достигнутой до
говоренности через свои 
структуры. И третье я бы 
сформулировал так. Как сде
лать, чтобы люди сегодня 
поверили достигнутой дого
воренности и тем мерам, ко
торые выработаны и приня
ты совместно.

— Наверное, для конст

Скорая помощь

«Ледниковый» период
Существует гипотеза, что 

мамонты вымерли не от холо
да и природных катаклизмов, 
а от экологической завершен
ности их, мамонтиного, цикла. 
Вытеснили добродушных и 
печальных гигантов более при
способленные виды живот
ных...

«А теперь я вымираю, как 
мамонт...» — грустно сказала 
мне Галина Николаевна, инва
лид первой группы, за четыре 
последних года сменившая три 
группы инвалидности и пре
вратившаяся из жизнерадост
ной молодой женщины в труд
ноподвижного пенсионера.

Болезнь, довольно редкая и, 
увы, практически не излечи
мая в нацией стране, парали
зовала правую часть тела. 
По-медицински это называет
ся «церебральный васкулит 
с медленно прогрессирующим 
правосторонним геминарезом». 
А если попроще — это заку
порка сосудов головного моз
га, неведомо с чего начавшая
ся и продолжающая прогрес
сировать, лишая человека на
дежды.

Галина Николаевна просила 
не называть ее фамилии — 

руктивной беседы за «круг
лым столом» необходимо вы
полнение определенных ус
ловий?

— Говоря о конструктив
ности беседы и о выполнении 
определенных условий перед 
«круглым столом», я бы ска
зал, что диалог возможен 
только при желании услы
шать и понять друг друга, а 
если он начинается с требо
ваний, условий, то это не 
диалог,"а желание, исполь
зуя сегодняшнюю ситуацию, 
поставить противника на ко
лени. Я не говорю о других 
условиях, более мелких: под
тверждение делегатских пол
номочий участников встречи, 
освещение в средствах мас
совой информации, ратифи
кация решения «круглого 
стола» на своих коллегиаль
ных органах — безусловно, 
все эти сравнительно мелкие 
вопросы можно принимать, 
и, я думаю, все они будут 
сняты в ходе предваритель
ных встреч,

— Как вы оцениваете го
товность политических пар
тий участвовать в заседании 
«круглого стола»?

— На сегодняшний мо
мент у всех, политических 
сил есть свой предложения 
по необходимым стабилизи
рующим мерам, то есть па
кет предложений готов. Есть 
свои четко выделенные ли
деры. Самое главное — же
лание. Но обстановка сегод
ня такова, что даже если его 
нет, нужно садиться за стол 
переговоров и договаривать
ся. На уровне Российского 
правительства прозвучал 
призыв о «круглом столе» 
различных политических сил. 
Но сдвига пока нет.. Может 
быть, у Свердловска, жите
ли которого обладают высо
кой политической культурой, 
все-таки раньше хватит здра
вого смысла и желания де
лать совместные шаги.

— Почему именно ОК 
ВЛКСМ выступил с таким 
заявлением?

— Причина одна — завт
рашнее состояние экономики 
и общественной жизни силь
нее всего ударит именно по 
молодым и пенсионерам, мы 
сегодня спокойно делаем сов
местные шаги с другими мо
лодежными организациями и 
не видим раздирающих нас 
противоречий. От нас только 
прозвучало предложение, но 
организатором должен стать 
областной Совет народных 
депутатов. 10 марта прошло
го года мы выходили с этим 
предложением, но тогда ос
тались в меньшинстве: пер
вый раз по вине партийных 
органов, а второй раз из-за 
демократического движения. 
В то время это можно было 
понять и в какой-то мере оп
равдать конъюнктурными по
литическими требованиями. 
В сегодняшних условиях счи
таем, что этот призыв не 
должен остаться без внима
ния, когда стоит вопрос 
жизни или смерти, демокра
тических преобразований или 
гражданской войны, установ
ления диктатуры.

стыдно ей жаловаться на свою 
жуткую болезнь, просить о 
помощи. Но каждому, кто со
чтет возможным помочь ей, 
я готов сообщить и фамилию, 
и адрес.

В 1987 году Галина Николаев
на попала в сороковую боль
ницу, в отделение нейрохирур
гии. Там и объяснили ей, что 
наша медицина, к сожалению, 
поставить больную на ноги не 
в состоянии, врачи даже не 
знают причину болезни: может 
последствия гриппа, возмож
но — виноват сильный стресс... 
Слушая это, я ужаснулся — 
как мало нужно для того, что
бы разрушить нормальное те
чение жизни, лишить человека 
всех радостей, любимой рабо
ты. Галина Николаевна уже 
давно не выходит из дома, 
лишь изредка ее бывший кол
лега по работе, тоже, кстати, 
перенесший тяжелый недуг, 
возит на своей машине к вра
чам, знахарям, экстрасенсам 
Но улучшение не приходит. 
«Я вымираю, как мамонт», — 
снова и снова повторяет с 
грустной улыбкой молодая 
женщина.

Человек со своей внезапно

Фоторепортаж

ПОСТАНОВЛЕНИЕ
Президиума Верховного Совета РСФСР 

об организационных мерах по обеспечению 
проведения выборов Президента РСФСР 

12 июня 1991 года
В соответствии с постанов

лением третьего (внеочеред
ного) Съезда народных депу
татов РСФСР от 5 апреля 
1991 года «О перераспреде
лении полномочий между 
высшими государственными 
органами РСФСР для осу
ществления антикризисных 
мер и выполнения решений 
Съездов народных депутатов 
РСФСР» выборы Президента 
РСФСР назначены на 12 июня 
1991 года. С целью своевре
менной подготовки и организо
ванного проведения выборов 
Президиум Верховного Со
вета РСФСР постановляет:

1. Возложить подготовку и 
проведение выборов Пре
зидента РСФСР на Централь
ную избирательную комис
сию по выборам народных 
депутатов РСФСР.

Рекомендовать зарегистри
рованным республиканским 
(РСФСР) политическим пар
тиям, профессиональным сою
зам и массовым обществен
но-политическим движениям 
выделить по одному предста
вителю для участия в работе 
Центральной избирательной 
комиссии и оказания ей со
действия в организации изби
рательной кампании,

2. Совету Министров РСФСР 
по представлению Централь
ной избирательной комиссии 
по выборам народных депу

пришедшей бедой вмиг оказы
вается в глубоком одиночест
ве. И как будто специально, 
для окончательного пораже
ния его надежд, все те, кому 
положено бы заботиться о 
нем, разом отворачиваются. 
Чкаловский райсобес, при
ютившийся в здании райкома 
партии, где так любят гово
рить о преимуш,ествах совет
ского образа жизни, после пе
ревода Галины Николаевны со 
второй группы инвалидности 
на первую, прекратил отправ
лять пенсию... Третий месяц 
скованная болезнью женщина 
живет на средства, которые 
посылает отец. А обращения 
в собес вязнут в трясине те
кучки — «ждите...»

Чтобы позвонить куда-то, 
связаться с миром, Галина Ни
колаевна преодолевает дол
гий путь на третий этаж, к со
седям. Вообще-то, ее очередь 
на телефон — номер один. Но, 
отвечают хладнокровные на
чальники, нет на сегодняшний 
день возможности для уста
новки. Вот если договоритесь 
с кем-нибудь в подъезде на 
подключение параллели — все 

сделаем. Может, руководитель 

татов РСФСР выделить на 
проведение выборов Прези
дента РСФСР необходимые 
финансовые средства и при
нять до 30 апреля 1991 года 
меры по материально-техни
ческому и организационному 
обеспечению выборов. Раз
решить Центральной избира
тельной комиссии произво
дить расходы на подготовку 
выборов до открытия финан
сирования,

3. Возложить полномочия 
окружных комиссий по выбо
рам Президента РСФСР на 
Центральные избирательные 
комиссии по выборам народ
ных депутатов республик, 
входящих в состав РСФСР, 
краевые, областные, автоном
ных областей, окружные (ав
тономных округов), москов
скую и ленинградскую го
родские избирательные ко
миссии по выборам народных 
депутатов этих Советов на
родных депутатов.

Высшим органам государст
венной власти республик, 
входящих в состав РСФСР, 
краевым, областным, авто
номных областей, автономных 
округов, московскому и ле
нинградскому городским Со
ветам народных депутатов 
или их президиумам до 1 
мая 1991 года решить воп
росы обеспечения деятельнос
ти окружных комиссий по

АТС сам попытается уговорить 
соседей? Сомневаюсь, что это 
увенчается успехом...

Врач-психотерапевт, ищущий 
популярности (даже в нашей 
газете он делился своими не
традиционными взглядами на 
медицину, увы), поставил Га
лину Николаевну перед выбо
ром: хочешь, чтобы я тебя ле
чил, — соглашайся на телеви
зионную съемку. Не знаю, 
уместно ли говорить об этике 
врача, вынуждающего и без 
того несчастного человека, 
тяжело переживающего свою 
неполноценность, «демонстри
ровать преимущества нового 
метода», а попросту — рекла
мировать психотерапевта из 
районной больницы? Но не 
удивляюсь этому. Слишком уж 
хорошо ложится такой эпизод 
в общую картину нашей «за
боты» о людях.

И сразу вспоминается дру
гая система отношений — дат
ская. В Копенгагене мы обра
тили внимание на огромное 
количество ухоженных и жиз
нерадостных инвалидов по
всюду. «Отчего так много у 
вас в стране людей на коляс
ках?» — спросил я. «Их не

Таков был главный лозунг 
студенческого пикета, про
ходившего возле здания об
ластного Совета народных де
путатов.

Пикет был организован 
профсоюзными организация
ми вузов при участии обко
ма профсоюза народного об
разования и науки. День 
проведения организаторы 
выбрали не случайный —• 
26 апреля начала работу 
сессия облсовета, и затем, 
чтобы привлечь к себе вни
мание депутатов, представи
тели всех вузов Свердловска 
выставили для решения на 
сессии проблемы компенса
ции удорожания питания в 
студенческих столовых, пред
ложили решить вопрос о вы
плате иногородним студентам 
компенсации за найм жилья, 
о том, чтобы ввести льготные 
условия налогообложения 
предприятий, организации 
кооперативов при вузах, 
вкладывающих основную 
часть прибыли на решение 
социально - экономических 
проблем вуза...

Неспроста, наверное, поя
вилась в листовке-обращении 
к депутатам, фраза: «В слу
чае непринятия мер Ассо
циация профсоюзных органи
заций студентов вузов Сверд
ловской области оставляет 
за собой право призвать сту
денческие коллективы к раз
личным активным действи
ям...»

У депутатов, заходивших 
в здание облсовета, реакция 
была различной — кто-то 
улыбался, кто-то заинтересо
ванно рассматривал лозунги, 
кто-то говорил, что, дескать, 
сейчас всем трудно, и моло
дые должны сами находить 
выход из положения.

Будем надеяться, что это 
студентам удастся — сесть за 
стол переговоров с депута
тами, а те, в свою очередь, 
последуют призыву «Дай 
сегодня рубль на образова
ние, получишь завтра три 
на повышение благосостоя
ния».

А. ЧАРСКАЯ. 
Фото М. БОБРЮКА.

выборам Президента РСФСР.
4. Разрешить окружным ко

миссиям по выборам Прези
дента РСФСР привлечь для 
проведения выборов Прези
дента РСФСР районные, го
родские, районные в городах 
избирательные комиссии по 
выборам народных депутатов 
этих Советов с предоставле
нием им необходимых полно
мочий.

Рекомендовать местным от
делениям зарегистрирован
ных в РСФСР политических 
партий, профессиональных
союзов и массовых общест
венно-политических движений 
выделить представителей для 
присутствия на заседаниях 
окружных, районных, город
ских, районных в городах, 
участковых избирательных ко
миссий, а также при проведе
нии голосования и подсчете 
голосов.

5. Окружным (автономных 
округов, не имеющих район
ного деления), районным, го
родским, районным в городах 
Советам народных депутатов 
или их президиумам образо
вать участковые комиссии по 
выборам Президента РСФСР 
до 10 мая 1991 года, исполь
зовав, как правило, для про
ведения выборов участки ре
ферендума РСФСР 17 марта 
1991 года.

Центральной избирательной 
комиссии по выборам народ
ных депутатов РСФСР осу
ществить контроль за свое
временным образованием 
участко-вых комиссий.

Председатель Верховного 
Совета РСФСР

Б. Н. ЕЛЬЦИН.
Москва, Дом Советов РСФСР 
19 апреля 1991 года.

так много. Просто мы не пря
чем инвалидов. Мы заботимся 
о них. Видишь — расширяют 
дверной проем в подъезде 
дома, делают специальный 
въезд для коляски? Сюда толь
ко что поселился инвалид, а 
значит нужно создать ему все 
условия для нормальной жиз
ни...»

— Вы знаете, — говорит Га
лина Николаевна, — может 
быть, я стала немного сума
сшедшей и мне приходят в го
лову невообразимые вещи. Но, 
прочитав в «Насменке» ин
тервью с Эфраимом Севелой, 
я чуть было не решила по
просить его забрать меня с 
собой в Америку... Смешно? 
Один из врачей, лечивших ме
ня, уехал жить в Израиль. И 
прощаясь, сказал: «Здесь тебе 
не вылечиться. Я уезжаю по
тому, что ничего не могу сде
лать для вас. И вряд ли смог 
бы в обозримом будущем. 
Мне стыдно перед больными».

Заболевание довольно ред
кое. А ситуация, увы, слишком 
обыденная. Сколько их, вы
мирающих, как мамонты, инва
лидов, живуцих в глухом ми
ре завершающегося экологи
ческого цикла. Не способных 
выжить в наш «ледниковый» 
период.

С. МОЛОДЦОВ.
Свердловск.

Покажь ксиву, 
«контролер»!

Свердловчане, которые ча
сто проезжают мимо трам
вайной остановки, располо
женной на проспекте Ленина 
возле Центрального почтам
та, наверное, уже отлично 
знают «бригаду» контроле
ров, возглавляемую очень 
колоритным молодым чело
веком.

Вот наличие этого могуче
го представителя столь труд
ной и опасной профессии да 
расположенный рядом ОВД 
Кировского района, куда в 
случае неповиновения грозят 
отвести пассажиров смелые 
ребята, полностью деморали
зует безбилетных женщин и 
лиц пожилого возраста. С 
мужчин, особенно крупных, 
билетов, по вполне понятной 
причине, не спрашивают.

В пятницу, 19 апреля, 
встретив столь запоминаю
щуюся личность в сопровож
дении двух страшно потер
тых и небритых мужчин (ка
ких не увидишь и около вин
ных магазинов), старательно 
проверяющих абонементы, я 
решил поинтересоваться на
личием у этой компании со
ответствующих документов.

Однако увидеть их «ко
рочки» мне не посчастливи
лось. Мотивировка проста: 
кто ты такой, чтобы показы
вать тебе столь секретные 
документы. Тогда я’ показал 
свое удостоверение, после 
чего неожиданно как бы вооб
ще перестал существовать 
Для многоуважаемых конт
ролеров. Со мной перестали 
разговаривать и демонстра
тивно показали широкие спи
ны.

А' я тут подумал: если эти 
ребята боятся показывать 
свои документы, значит, или 
их нет, или они не 'действи
тельны. Ведь в отличие от 
испуганных бабушек, я мог 
очень внимательно все раз
глядеть.

Я не призываю свердлов
чан ездить «йайцамн» или не 
подчиняться контролерам, но 
и отдавать свои деньги не
известно кому тоже не стоит. 
Так что, прежде, чем вооб
ще о чем-то разговаривать 
с человеком, требующим 
предъявить ваш билет, спро
сите его документы и внима. 
тельно их изучите. Если вам 
не предъявят требуемое или 
покажут издалека, можете 
смело сами потребовать с 
такого «контролера» штраф.

В. КЛИНОВ.

А вы слышали?
РЕЖ. Все чаще заявляет о 

себе местная организация Де
мократической партии России. 
Счет ее членов уже пошел на 
десятки. И как показывает 
практика, не так уж далеки 
они от народа. Не зря же счи
тают в городе, что недавние 
предупредительные политиче
ские забастовки на никелевом 
и механическом заводах, когда 
рабочие вышли со своими тре
бованиями на площадь перед 
горкомом КПСС и горсоветом, 
где как раз проходила сессия, 
состоялись не без подачи ДПР. 
А в день традиционного ап
рельского субботника демокра
ты вместе с менее известными 
в городе дээсовцами потруди
лись «а восстановлении куль
турно-исторического памятни
ка — Иоанно - Предтеченской 
церкви.

НИЖНИЙ ТАГИЛ. Не остались 
в стороне от политических

26 апреля 1986 года люди вздрогнули от трагедии в Чер
нобыле, реальные масштабы которой мы, видимо, еще не 
осознаем. Боль Чернобыля не утихает. О ней будут помнить 
долго... Сегодня исполняется пять лет с того памятного дня.

НА СНИМКЕ: разрушенный блок--атомного реактора.
Читайте третью страницу.

страстей, захлестнувших город, 
и работницы Нижнетагильской 
трикотажной фабрики. На ми
тинге, состоявшемся там не
давно, женщины выразили со
лидарность с шахтерами, гор
няками, металлургами НТМК. 
Их очень тревожит обстановка 
в стране и городе. Было при
нято заявление тружениц три
котажной фабрики, в кото
ром — требования об отставке 
союзного правительства и Пре
зидента СССР, отмене пятипро
центного налога с продаж, сни
жении цен на детские товары 
и детское питание.

«УРАЛ — АКЦЕПТ».

ОПА, ОПА,
АЗИЯ - ЕВРОПА

Комитеты комсомола сверд
ловских вузов собрались 24 
апреля в комитете ВЛКСМ 
УПИ и избрали оргкомитет по 
проведению международной 
консультативной встречи пред
ставителей студенческих орга
низаций Европы и Азии. В не
го вошли представители коми
тетов комсомола вузов, город
ского и областного комитетов 
ВЛКСМ.

Проведение встречи предпо
лагается с 1 по 7 ноября.

Просим заинтересованные 
организации, желающие стать 
спонсорами, звонить в оргко
митет по тел. 51-38-87 и 
51-17-56.

Пресс-центр 
обкома ВЛКСМ.



2 стр- 26 апреля 1991 года

НА СМЕНУ!

МЕНЯ 
АГИТИРОВАТЬ
НЕ НАДО

Прочитала в вашей газете 
за 12 марта заключение ко
миссии по Вильнюсу и реши
ла написать. Меня интересу
ет, что ответит сейчас Прези
дент, а ведь он говорил, что 
ничего не знает и не давал 
никаких указаний. Выходит, 
никто никому команду не да
вал, а оружие само стало 
стрелять. Я и раньше не ве
рила Горбачеву, а теперь и 
подавно, может быть, он и в 
России решил сделать пере
ворот и так же стрелять в 
народ, потому что многие 
идут против Союза?

Мне не нужен такой обди- 
ралочный Союз с его цент
ром и Президентом, который 
снимает с меня последнее 
платье. Сколько можно мо
рочить голову народу и его 
обманывать, референдум ну
жен Горбачеву и его аппара
ту, чтобы удержаться у вла
сти. Правильно пишут, что 
Горбачева Президентом народ 
не выбирал, что является на
рушением Конституции. Мне 
лично ничья агитация не 
нужна, я еще сама могу от
личить черное от белого. Все 
республики должны быть са
мостоятельными и свободны
ми, сами решать свою судь
бу, и чтоб им никто не ука
зывал, что делать, а что не 
делать, у них есть свое пра
вительство — вот и позабо
тится о народе. И не надо пи
сать такую ерунду, что бу
дут ру сские беженцы, почему- 
то из-за границы наших ник
то не возвращает обратно, и 
республики — они ведь тоже 
не выгоняют русских и не 
будут этого делать, а респуб
лики заключат между собой 
договоры и, думаю, будут 
жить не хуже, чем сейчас. 
Президента с его аппаратом 
и Верховным Советом в от
ставку, и чем быстрей, тем 
лучше, пока он еще что-ни-

Я не знаю, как у нас насчет 
будущего, но, несомненно, про
шлое у россиян было великим. 
И скоро уже наступит тот 
день, когда мы заголосим: «Мы 
же были великой страной. Ку
да все делось? Ведь наши пред
ки могли это, умели то...» На
дежда лишь в том, что каждое 
поколение уверяло про себя, 
что «богатыри — не мы», и 
тем не менее оставляло замет
ную страницу в российской ле
тописи. А раз любое деянье, 
хорошее или подлое, связано с 
личностью, всегда и во все вре
мена люди интересовались се
мейной родословной.

И в России генеалогия была 
почетным государственным де
лом. Вели «Государев родосло
вец», «Бархатную книгу», ра
ботала «Разрядная изба» поме
стного приказа, существовал 
«Департамент геральдики», ве
лись «Губернские дворянские 
книги», «Ревизские сказки», в 
которых методично записыва
ли, кто есть кто, откуда ведет 
род свой и чем он славен.

В 1904 году было основано 
Историкородословное общест
во. Оно, как и многое другое, 
было ошельмовано при совет
ской власти и закрыто. Да и 
сама наука генеалогия была 
признана недостойной внима
ния историков. Но все возвра
щается на круги своя. Общест
во восстановлено и продолжает, 
вернее, начинает заново зани
маться тем, чем и было призва
но заниматься. Продолжает 
традиции историко-родослов
ных исследований, научную 
разработку проблем отечест
венной генеалогии, изучение 
истории родов и семей. Отде
ление историко-родословного 
общества открыто и в Сверд
ловске. Его представитель 
Юрий Витальевич Коновалов 
давно и методично ведет гене
алогическое древо царствую
щей в России династии Рома
новых, заметных княжеских и 
дворянских семейств, составив
ших гордость и славу нашей 
страны.

— А свою родословную, 
Юрий Витальевич, вы знаете?

— Конечно. Человеку всегда 
было интересно, кто он? Отку
да? Кто его предки? Мой пра
дед по отцу — многодетный 
крестьянин-белорус, приехав
ший в Сибирь по столыпин
ской реформе. У меня много 
родственников, и большинство 
из них я знаю Род практиче
ски любого человека можно 
просчитать лет за 300. конечно, 
если не было обрыва в семей
ной линии. А если человек ве
дет свою родословную из дво
рянской семьи, то и за 600 — 
700 лет. У нас, как это ни 

I странно, при всем гонении на

будь не натворил. Я за Рос
сию, которая была и должна 
дальше существовать, за сво
бодную и самостоятельную, 
за будущего Президента, ко
торого будет выбирать народ.

Ф АРХЕТ ДИНОВА, 
пенсионерка.

Качканар.

Может, 
вспомним 
Пушкина?
Я отношу себя к постоян

ным читателям газеты «На 
смену!». Вызывают интерес 
многие ваши публикации по 
проблемам общественно-поли
тической жизни нашего обще
ства, но освещение ситуа
ции в Прибалтике в ряде 
статей вызывает недоумение. 
Хотелось бы высказать и 
свое мнение.

Вам не кажутся созвучными 
имена Сосьва, Лосьва, Сысь- 
ва, Нытва, Литва?

Именно так. Это было фин
но-угорское племя, близко к 
пермякам. В XIII веке на 
территории нынешней Литвы 
и Белоруссии оно создало го
сударство Великое княжест
во Литовское. Племя было 
ассимилировано славянами 
(белоруссами). Государствен
ный язык был старобелорус
ский, а письменность — сла
вянская, да и религия — пра
вославие (в литовском городе 
Вильнюсе — древнейшая пра
вославная церковь, которая 
действует до сих пор, постро
ена в 1345 году).

Литовцы — это и Огинские, 
и Чарторыйские, и Адам Миц-

генеалогию как науку благо
даря архивам НКВД и КГБ все 
прекрасно сохранилось. И кан 
только эти архивы будут до
ступны, уж если не произой
дет расцвет генеалогии, то мно
гие проблемы будут сняты.

— Нас иногда обидно назы
вают «Иванами, не помнящими 
родства», и я, к своему стыду, 
тоже не смогу назвать своих 
родственнинов хотя бы до че
твертого колена. А говорят, в 
африканских племенах девуш
ку не возьмут замуж, если она 
назубок не знает прародителей 
до 8 колена. Вот это уважение 
к предкам!

— Ей просто это необходи
мо знать, чтобы не было кро
восмесительных браков. Хотя 
и об уважении речь вести мож
но.

Но я бы хотел сказать о дру
гом. О компетенции. Когда ува
жаемый журнал «Наука и 
жизнь» публикует материал 
двух кандидатов исторических 
наук и называет Петра-11 сы
ном Петра-! то это удивляет. 
Такой родственной связи меж

кевич, и Трубецкой, и Мень
шиковы, и Голицыны. Их кор
ни — в Литве (Вильно).

Теперь о нынешних литов
цах. В средние века их назы
вали жвмайтийцами и аукш- 
тийцами, и проживали на 
Территории дореволюционной 
Ковенской губернии. Католи
чество приняли они гораздо 
позже, чем Литва правосла
вие,—1413—1417 гг. То есть 
изначально Вильнюс был не 
литовским, а славянским. 
Виленская губерния — это 
чисто польско - белорусские 
земли. До революции литов
цев там было менее 10 про
центов, в 1939 году — менее 
одного процента. И то, что 
в период с 1945-го по 1990-е 
годы процент литовского на
селения был доведен насиль
ственно до 50 процентов, — 
это геноцид по отношению к 
славянам. И уж тем более это 
ни в какие рамки не уклады
вается в проекте «независи
мого Литовского государст
ва».

Я не против независимости 
литовцев — это их право. Я 
против того, чтобы отнимать 
у славян—а это поляки, рус
ские, белоруссы — право на 
их исконную историческую 
землю. Это будет, на мой 
взгляд, страшнее, чем Ольстер 
в Северной Ирландии.

Хотелось бы посоветдвать 
редакции, чтобы прежде чем 
говорить о нарушении Хель
синского соглашения и пере
смотре Европейских границ (в 
Европе стоит только начать 
делить границы — потянется 
цепная реакция), обратиться 
еще раз к истории и, может 
быть, вспомнить строчки сти
хотворения А. С. Пушкина о 
том, что... «спор за Литву — 
извечный спор славян между 
собою...» А. ДОРОДНЫЙ.

ду ними нет. Знания об этом 
лежат на поверхности, а исто
рики ими не воспользовались. 
Надеюсь, что наше общество 
этот пробел восполнит.

Историко-родословное обще
ство недавно восстановлено, 
поэтому пока решает организа
ционные вопросы, налаживает 
информационный обмен между 
отделениями, ищет люден, ин
тересующихся этим. А работы 
интересной непочатый край 
Идет сбор материалов для 
«Книги Екатеринбурга». Такал 
книга, кстати, издавалась рань
ше, в ней указывались все ека
теринбургские семьи. В нашем 
городе хорошо исследованы 
трудовые династии Верх-Исет- 
ского завода, начиная с осно
вания нашего города. В пла
нах общества и издание генеа
логических таблиц царствен
ных домов и многое другое.

Так что общество ждет спе
циалистов. спонсоров, заинте
ресованных лиц. Адрес в ре-
дакции.

Ж. КОРНЕТ.
Фото М. БОБРЮНА.

В Совете
Министров 
РСФСР

Отдел информации Совета 
Министров РСФСР сообщает, 
что во исполнение решения 
третьего (внеочередного)
Съезда народных депутатов 
РСФСР от 2 апреля 1991 г. Со
вет Министров РСФСР распо
рядился дополнить положение 
о порядке исчисления и упла
ты налога с продаж на терри
тории РСФСР в 1991 году, ут
вержденного постановлением 
Совета Министров РСФСР от 
20 февраля 1991 г. 103, освобо
див от обложения налогом с 
продаж товары согласно при
ложению.

Советам Министров респуб
лик, входящих в состав РСФСР, 
крайисполкомам, облисполко
мам, Московскому и Ленин
градскому горисполкомам, ис
полкомам Советов народных де
путатов автономных областей 
и автономных округов реко
мендовано рассмотреть вопрос 
о предоставлении дополнитель
ных льгот по налогу с продаж 
на товары народного потребле
ния и услуги.

Решено также освободить от 
уплаты налога с продаж граж
дан, прикрепленных к магази
нам (отделам) типа *Ветеран*. 
Контингент указанных граж
дан определяется испо-лиома- 
ми местных Советов народных 
депутатов.

♦ ♦ ♦
ПРИЛОЖЕНИЕ 
к распоряжению Совета 
Министров РСФСР

от 19 апреля 1991 г.
№ 35-Р

Перечень товаров, осво
бождаемых от обложения на
логом с продаж:

1. Продовольственные то
вары: масло животное, сыр, 
мороженое, консервы фрук
тово-ягодные, консервы мяс
ные, овощи и фрукты све
жие, безалкогольные напит
ки, мясная деликатесная про
дукция.

2. Продукция обществен
ного питания, реализуемая 
через розничную торговую 
сеть.

3. Хлопчатобумажное бе
лье и бельевой трикотаж оте
чественного производства.

4. Рабочая одежда.
5. Предметы личной гигие

ны (зубные щетки, кисти для 
бритья, мыло туалетное, зуб
ная паста н зубной порошок).

6. Синтетические моющие 
средства и мыло хозяйствен
ное.

7. Спички.
8. Школьно-картографиче

ская продукция.
9. Литература и оказание 

услуг при комплектовании 
библиотек.

10. Учебная литература 
для профессионально - тех
нических училищ.

11. Перевязочные мате
риалы и предметы ухода за 
больными.

12. Лекарственное расти
тельное сырье, аптечная по
суда, укупорочные изделия.

13. Очковая оптика (опра
вы очковые, линзы очковые, 
линзы протнвоглаукомные, 
линзы фотохромные).

14. Лекарственные средст
ва и изделия медицинского 
назначения, отпускаемые ле
чебным учреждениям.

Лицом к лицу

ЧЬЯ ОЧЕРЕДЬ ДЕЛАТЬ
КРЕМАНКИ ДЛЯ МОРОЖЕНОГО

Бушевавшие более года то
му назад страсти по Гдляну— 
Иванову со временем улег
лись. Ушли на заслуженный 
отдых Егор Лигачев и дру
гие, в Узбекистане стали воз
рождать, казалось, уже за
бытое имя Рашидова. А от
ставной генерал милиции 
Юрий Чурбанов издает свою 
книгу воспоминаний. Лишь 
Гдлян с Ивановым как были, 
так и остались опальными 
следователями. Только не
давно свердловские кинодо
кументалисты закончили ра
боту над трехчасовой кар
тиной «Дело» следователей», 
отрывки из которой на про
шлой неделе показали в 
свердловском Доме кино.

На «частичной» премьере 
фильма присутствовал и один 
из героев картины, народный 
депутат СССР и Армении Ни
колай Иванов. Там и состоя
лась обстоятельная беседа с 
опальным следователем.

— Я очень благодарен лю
дям, которые создали кар
тину («Дело» следователей», 
авторы Б. Евсеев, Л. Котель
никова, В. Трояновский — 
В. С.) — она заставляет ду
мать. Многие оценки, звуча
щие в фильме, давались дав
но, но они не устаревают.

25 мая исполнится два го
да, как мы с Гдляном явля
емся «подследственными». 
Генеральный прокурор Тру
бин сообщил, что в уголов
ном деле следователей бо
лее 200 томов, и пообещал, 
что на каком-то этапе Про
куратура СССР вновь обра
тится «по наши души» к 
Съезду народных депутатов. 
То есть это длинная история, 
но она показывает, что сфаб
риковать нечто, когда нет 
серьезных данных, очень 
сложно.

Недавно прошел слух, что 
Лигачев встречался в коло
нии с Чурбановым... Это не 
соответствует действительно
сти. Есть святое правило: 
как только кто-то попадает в 
«непопулярные места», связь 
с ним прерывается.

Время и люди

ВИ. ВЕРНАДСКИЙ, и
Н. Ф. Федоров, Тейяр

> де Шарден утвержда
ли, что природный способ 
существования, подчиняю
щийся закону смерти, то есть 
началу и неизбежному кон
цу, должен быть изменен 
человеком на пути к высшим 
духовным ценностям, на пу
ти к бессмертию через пре
ображение самой физической 
природы человека, через ос
вобождение его от тех при
родных качеств, которые за
ставляют человека пожирать, 
вытеснять, убивать и само
му умирать. Человек не бу
дет знать болезней, не бу
дет знать боли.

А пока духовный уровень 
человека, его богатство ду
ши в немалой степени оп
ределяются его способностью 
к состраданию, к восприя
тию чужой боли и стремле
нием облегчить ее. Если ис
ходить из этих критериев 
оценки человека, то времен
но исполняющий обязанности 
ведущего терапевта Сверд
ловского госпиталя внутрен
них войск МВД СССР Г. И. 
Коломийцев—в высшей сте
пени душевно богатый чело
век. Сколько людей ему 

ЧЕЛОВЕК «НОРМЫ»
благодарны за возвращенное 
здоровье! Читаешь книгу 
отзывов и ловишь себя на 
мысли, что завидуешь Ген
надию Ивановичу. По-мое
му. только одна "мысль, что 
тебя вспоминает добрым 
словом очень много людей, 
должна помогать преодоле
вать все жизненные невзго
ды и неурядицы. ...«Я ста
рый язвенник. Это был мой 
последний шанс. Все, проро
чили операцию. Геннадий 
Иванович излечил меня без 
операционного вмешательст- 
ства. Огромное ему спаси
бо».

Подобные записи можно 
приводить и приводить. В 
чем же секрет популярности 
Г. И. Коломийцева у боль
ных? Начнем с того, как 
Геннадий Иванович решил 
связать свою жизнь с меди
циной, что послужило этому 
толчком. В 1966 году он 
окончил десять классов, но 
кем быть, еще не решил. 
Пошел на время работать 
лаборантом в рентгенотделе- 
ние. Именно там и был сде
лан выбор. Когда люди при
ходили и просто по-челове- 
чески делились с ним свои
ми бедами, рассказывали 
чем болеют, а он мог только 
посочувствовать, но ничем не 
мог помочь. Это угнетало. 
Это и привело "бывшего 
школьника в медицинское 
училище, которое он через 
три гола с отличием окон
чил. Затем Ивано-Франков- 
ский медицинский институт, 
откуда Г. И. Коломийцев с 
пятого курса перевелся на 
военно-медицинский факуль-

Чем дальше от Москвы, 
тем меньше возможности по
лучить информацию. Это 
приводит к тому, что по це
лому ряду моментов нет 
полной ясности. Пример: из
вестная сказка, что Лигачев— 
глава консервативных сил, 
которые всячески мешали 
Михаилу Сергеевичу Горба
чеву раскрыть свои потенци
альные возможности в каче
стве этакого демократа. Се
годня в эту сказку верит 
очень ограниченный круг 
людей, идеалистов. В свое 
время ровным счетом не со
ставляло никакого труда 
просто не мешать нам рабо
тать, и Егор Кузьмич, навер
ное, «отдыхал» бы там же, в 
Нижнем Тагиле, делал бы 
креманки для мороженого, 
как Ю. Чурбанов. Так было 
бы, если б Горбачев дейст
вительно был заинтересован, 
чтобы хотя бы одного чело
века из его окружения при
влекли к ответственности за 
уголовно наказуемые деяния. 
Но он грудью стал на защи
ту Кузьмича, который нужен 
был ему как воздух. Многие 
не обратили на это внимания, 
так как у них были зашоре
ны глаза: Горбачев демократ, 
альтернативы ему нет.

В фильме, кстати, отражен 
интересный момент о том, 
что в «Деле» есть показания 
на Ельцина, на Яковлева и 
таи далее. Когда начался раз
гром «Дела» и мы с семьюде
сятью следователями были из
гнаны, тогда усилиями спец
служб в средствах массовой 
информации появились офици
альные сообщения, будто в 
«Деле» есть сведения о взяточ
ничестве Яковлева, члена По
литбюро, одного из идеоло
гов по либерализации режи
ма в стране, одного из бли
жайших сторонников Горба
чева. И хотя ничего подобно
го и близко не было, Горба- 
чев не сказал ни слова по 
этому поводу. Как это ни 
странно, мне пришлось вы
ходить на Ленинградское те
левидение и защищать сво

тёт Куйбышевского государ
ственного медицинского ин
ститута. Получил диплом 
военного врача.

Что Геннадий Иванович 
наиболее важное, ценное, 
приобрел в тот период? Зна
ния, профессионализм — не
сомненно. Но не менее важ
ными он считает для себя 
выработанные еще в учили
ще чувство ответственности 
и чувство долга. В послед
нее время эти качества счи
тают чуть ли не анахрониз
мами. Й немало врачей от
кровенно и беззастенчиво 
дают понять, что прежде 
всего должны быть удовлет
ворены их интересы, а затем 
интересы больных. Геннадий 
Иванович таких людей про
сто не понимает.

Эти черты характера его в 
полной мере проявились, 
когда случилась трагедия на 
Чернобыльской АЭС, Он тог
да учился иа первом курсе 
Ленинградской военно-меди
цинской академии. Всех те
рапевтов с двух курсов соб
рали, два дня проводили с 
ними инструктаж и третьего 
мая на военном самолете пе
ребросили в Киев. Зона, где 
пришлось работать Генна

дию Ивановичу, охватывала 
Ивановский и Полесский 
районы Киевской области. 
Были развернуты военно-по
левые госпитали, где прово
дился осмотр населения и 
давалась характеристика со
стояния здоровья людей, 
чтобы решить, в какой помо
щи они нуждаются. Рабо
тать приходилось от темна 
до темна, а иногда И ночью.

Ничего особенного Коло
мийцев вспомнить не может: 
«Все было обыденно. Люди, 
по-моему, еще и не осознали 
в первые дни, что случилось 
нечто ужасное... А мы тру
дились в поте лица — доб
росовестно выполняли свой 
долг и тоже ничего особен
ного в этом не видели».

— Ну а отказаться от 
поездки в зону заражения 
мысли не возникало? — за
даю вопрос.

— Настороженность была, 
что можно получить опреде
ленную дозу радиации. Но 
отказаться... Такое не могло 
прийти никому в голову. 
Не так воспитаны.

Данные опроса, проведен
ного Татьяной .Заславской и' 
ее командой, об отношении 
нашего населения к труду 
свидетельствуют, что двад
цать процентов граждан бу
дут работать добросовестно, 
изобретательно и честно в 
любых общественно-экономи
ческих условиях, это те по
рядочные люди, которые не 
умеют работать плохо. Ос
новная же масса населения 
выжидает: будет стимул — 
будем работать...

Геннадий Иванович как

его идейного противника во 
имя истины. Следом пошла 
информация по Ельцину, Но 
она была, конечно, смешна, 
потому что Ельцин — единст
венный из этого «кружка ин
теллектуалов», кто нам ре
ально помог. В результате 
чего Юрий Чурбанов и ряд 
других лиц делают креманки 
для мороженого в Нижнем 
Тагиле.

Да, трудно быть в роли го
нимого, знать о том, что из- 
за тебя в любой момент мо
гут пострадать люди — нас 
сейчас взять сложно и под 
нас берут заложников. В част
ности, в ноябре, перед тем, 
как ушел Сухарев, была дана 
санкция на арест пяти чле
нов следственной группы. 
Арестовали первого, следо
вателя из Грузии Цхаркалаву. 
Привезли в «бутырку». Мы 
подняли шум. Оповестили об
щественность во время аль
тернативных праздничных 
митингов и демонстраций. 
Парня удалось освободить. 
На родине его тут же выдви
нули в народные депутаты 
Грузии. Далее произошло за
бавное. Дело на него отпра
вили в Узбекистан. Мы вновь 
подняли шум. Тогда дело пе
рекинули в Казахстан. Това
рищи полистали, убедились, 
что шито белыми нитками, и 
отправили его опять в Мо
скву.

И так далее: то к одному 
заложнику привяжутся, то к 
другому. Вы понимаете, 40 
следователей уже два года 
занимаются всей нашей под
ноготной. В старые добрые 
времена они бы обязательно 
вспомнили, что у меня дед 
по отцу был священником, 
раскулачен.

Все это очень тяжело. И в 
первое время, и после мы 
допускали ошибки. Одной из 
самых крупных было то, что 
мы не сумели укрыть все 
уголовное дело. Это ж во
пиющие вещи. В уголовном 
деле у нас под отчетом бо
лее 1000 томов серьезнейших 
документов и ценностей на

раз из тех двадцати процен
тов работников. На его сто
ле свежие номера медицин
ских журналов. Он постоян
ный член Свердловского те
рапевтического общества на 
базе областной клинической 
больницы, терапевт общего 
профиля по заболеваниям 
внутренних органов, сердеч
но - сосудистой системы, ор
ганов дыхания, гастроэнте
рологических заболеваний. 
Но он не замыкается только 
на своей медицинской спе
циальности. Если больному 
необходимо, он назначает ему 
курс рефлексотерапии, фи
зиотерапии, лечебной физ
культуры. Обширные теоре
тические знания помогают 
ему излечивать редко встре
чающиеся заболевания.

— Врач преаде всего 
должен добиться того, — 
размышляет Геннадий Ива
нович, — чтобы больной об
рел уверенность в своем вы
здоровлении. Это, по-моему, 
главное. Это семьдесят 
процентов улучшения состоя
ния здоровья человека. И в 
этом и заключается самое 
большое искусство врача.

Мне вдруг вспомнилась 
больница, но в другом горо
де, где мне довелось лежать 
несколько лет назад. Моим 
лечащим врачом был сам 
заведующий отделением. Но 
три недели лечения никаких 
результатов не дали. Я не 
чувствовал искренней его 
заинтересованности в моем 
выздоровлении, не чувство
вал его человеческого тепла, 
хотя он и считался грамот

сумму около 44 миллионов 
рублей; если верить инфор
мации Сухарева в ЦК КПСС, 
их по-хамски, без акта при
ема-передачи у нас изъяли. 
И куда мы после этого ни 
обращались... нам всюду все 
перекрывали, оставляя толь
ко подмостки митингов. Ми
крофоны на съезде отключа
ли. Такая злобная атмосфе
ра — ну, невозможно вести 
нормальный деловой разго
вор.

После этого знаете, как 
обидно слышать рассуждения 
некоторых теоретиков. ну 
что же вы не привели вот 
такой-то довод? Думаешь: 
вот ты окажись в такой си
туации, а потом посмотрим.

Уже позже мы повели са
мую разумную тактику: ни
когда не признавали закон
ность расследования нашего 
дела и в большей степени 
стали заниматься политиче
ской деятельностью. Никому 
не нужны наши знания, опыт. 
Когда обстановка изменится, 
тогда, засучив 1 рукава, иссле
дуем деятельность всех этих 
Гришиных, Романовых... Их 
же много и все они похожи, 
как сиамские близнецы.

Второй год пошел, как нас 
уволили из прокуратуры. Не 
по нашей воле. С пятого ра
за. И вот опять же анектод. 
Раз мы государственные пре
ступники, в прокуратуре нам 
работать нельзя. А в Крем
ле можно. Ведь так же было. 
Нас обещали в комиссию 
взять, в подкомиссию. Но вы 
же сами понимаете, что по
сле всего этого даже стоять 
рядом с Лукьяновым и иже 
с ним гордость не позволит.

На Верховный Совет и 
съезд Союза не надо обра
щать внимания, они совер
шенно оторвались от жизни. 
Сегодня центр политической 
активности переместился в 
Россию... Поэтому главная за
дача — определить перспек
тиву и приоритеты развития. 
Они в том, чтобы избрать 
12 июня Ельцина президен

ным специалистом. Но вся 
беда в том, что в общении 
со своими пациентами он и 
стремился именно прежде 
всего подчеркнуть, что он 
грамотный специалист. А 
больным нужно было не это. 
Их больше заботили собст
венные болезни и собствен
ное выздоровление. Им хоте
лось большего внимания к 
себе, большего понимания 
со стороны врача, а не его 
рассказов о том, какой он 
замечательный.

А. Р-ко, который был бо
лен хроническим гепатитом:

— Есть 'врачи, которым 
важно держать «марку», 
мол, если я не вылечил, то 
никто не вылечит. Такое «не
нормальное» самолюбие на
прочь отсутствует у Генна
дия Ивановича. Если он счи
тает, что его пациенту ока
жутся полезными сеансы 
рефлексотерапии, то не за
думываясь назначает ему 
курс лечения у иглотерапев
та. Если в чем-то сомнева
ется, то обязательно при
глашает для консультации 
коллег.

Да, когда речь идет о здо
ровье людей, здесь не долж
но быть никаких личностных 
и профессиональных амби
ций. Казалось бы — тоже 
норма. Но как далеко еще 
многим нашим врачам до та
кой нормы...

А мне подумалось, что 
моральные, профессиональ
ные нормы врача Г. И. Ко
ломийцева — это и есть од
но из поступательных движе
ний на пути к новому чело
веку, на пути к гармонии и 
совершенству, на пути к веч
ной жизни...

А. ЛЕВЧЕНКО.
НА СНИМКЕ: Г. И. Коло

мийцев.
Фото В. ЯКУБОВА.

том, Это значит, что Михаил 
Сергеевич может смело 
брать веревку и уходить в 
сторону леса. На втором эта
пе нужно будет провести 
реформу муниципальной 
власти, то есть провести вы
боры мэров, тем самым на
нести мощный удар по парт
аппарату. Дальше: распустить 
Советы и провести выборы 
муниципальных Советов. Для 
Ленинграда, мы считаем, 
30—40 человек хватит, а не 
400 нынешних. Советская 
власть была декоративной и 
приспособленной под одну 
партийную структуру. Надо 
скорее реформировать ее. 
На третьем этапе — уже в 
конце года — Президент 
мог бы сам набирать коман
ду и пойти на роспуск 
съезда: невозможно работать, 
когда у тебя нет большин- 
с>ва. Выборами в Верховный 
Совет будет 'завершена по
литическая реформа, что 
позволит серьезно изменить 
обстановку в стране и нена
сильственным путем выну
дить уйти в отставку наше 
бессовестное руководство. 
Были бы дворяне, давно бы 
ушли. Эти не уйдут. Съезд 
сам себя не распустит. Се
годня бесполезно решать 
любой экономический во
прос, когда может прийти 
дядя Миша и сказать, что 
перестройка «укомплексе». 
углубляется, и ошарашить 
чем-то новым. Я честно ска
жу, уже боишься, когда ом 
не появляется 2—3 дня на 
экране телевизоров.

И еще об одной ошибке, 
которую мы допустили. Мы 
оказались романтиками. Не
доучли ситуацию в стране. 
Оглядываясь на страны Вос
точной Европы, считали, что 
и у нас в стране демократи
ческое движение в состояние 
привести к плавной замене 
прежних структур, способно 
вывести новых людей и по
вести решительную демокра
тизацию в стране. Мы недо
учли той социальной апатии, 
которая существует в обще
стве и недоучли силы парт
аппарата. Мы намерены со
здать свою партию — народ
ную партию России. Работает 
комитет НПР, и в конце мая 
собираемся провести свою 
первую учредительную кон
ференцию.

Записал В, СМИРНОВ.
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КАТАСТРОФУ НАЗВАЛИ «ЧЕРНОБЫЛЬ»
26 апреля исполняется пять лет со дня одной из са

мых страшных катастроф, которые слу
чались за всю историю человечества, — взрыва реак
тора четвертого энергоблока Чернобыльской АЭС. 
Вскоре после аварии из зараженных районов было 
эвакуировано более 100 тысяч человек. Но и сегодня 
более пяти миллионов украинцев, русских, белору
сов продолжают жить в районах, где плотность ра
диоактивного загрязнения составляет от 5 до 140(!) 
кюри на квадратный километр. Для тысяч людей это 
смертельно много.

«Горячие частицы», вылетевшие из жерла разру
шенного реактора, обнаружены даже в Антарктиде. 
Уже в 1986 году катастрофа на ЧАЭС была квалифи
цирована МАГАТЭ — международным агентством, 

призванным следить за безопасностью атомной энер
гетики, — как глобальная катастрофа. Мы же до сих 
пор стыдливо называем ее «аварией», рапортуем об 
«успехах при ликвидации последствий». Хотя любому 
здравомыслящему человеку, хоть чуть-чуть знакомо
му с ядерной физикой, ясно: ликвидировать радиоак
тивное заражение окружающей среды невозможно, 
можно лишь в какой-то степени локализовать его. 
Механизм распада радиоактивных элементов не под
властен, увы, никаким идеологиям.

В марте 1990 года парламент Украины под давлени
ем общественности принял решение о выводе из экс
плуатации всех трех ныне действующих энергоблоков 
ЧАЭС к 1995 году. Но как выполнять это решение, 
ученые и специалисты представляют с трудом — опы

та никакого нет ни в стране, ни в мире. Другая про
блема — что делать с «саркофагом», укрывающим 
сегодня разрушенный реактор. Ученые уверяют, что 
цепная реакция внутри его невозможна, но сам «сар
кофаг» далеко не герметичен, возможны обвалы 
конструкций внутри него... Есть предложения соору
дить «саркофаг-2». Все это крайне дорогостоящие 
проекты. Катастрофа, «съевшая» только по официаль
ным данным уже около 10 миллиардов рублей, про
должает, как монстр, требовать новых многомилли
ардных ассигнований.

А пока ЧАЭС работает. Коллектив атомной станции, 
в затылок которому уже дышит безработица, дает 
десять процентов потребляемой на Украине электро
энергии.

Точка на карте

Цезий в Киеве
Накануне повышения цен и 

пятилетия чернобыльской тра
гедии в киевских городских 
газетах напечатаны карты за
грязнения цезием — 137 почв 
территории столицы Украины. 
Как сказано в «Пояснительной 
записке» к карте, она «явля
ется более представительной 
и достоверной' по сравнению 
с созданными ранее». Дейст
вительно, многих киевлян ожи
дал неприятный сюрприз: по
высились не только цены на 
товары, но и, судя по карте, 
плотность загрязнения радио
активным цезием как раз их 
мест жительства.

При составлении карты бы
ли использованы результаты 
измерений радиоактивности 
1767 проб почвы. Эту работу 
по поручению Комиссии Со
вета Министров УССР по 
чрезвычайным ситуациям про
вели сотрудники производст
венного геологического объе
динения «Кировгеология», 
«Севукргеологии», Укргидро- 
мета, научно-производствен
ного объединения «Тайфун», 
Радиоэкологического центра 
при Институте ядерных иссле
дований АН УССР. Аналитиче
ские исследования проб грун
та проводились не только для 
оценки загрязнения города 
цезием-137, но и стронцием- 
90, а также «семейства» плуто
ния-239, -238, -240.

«Горячие частицы» плуто
ния и стронция еще внесут 
свой существенный вклад в 
общую картину радиоактивно
го загрязнения Киева (методи
ка их обнаружения и вычисле
ния более трудоемка), а вот 
что касается цезия, то резуль

ДОЗИМЕТР-НЕ РОСКОШЬ
Пять лет отделяет нас от чернобыльской 

катастрофы. И почти все это время на самых 
разных уровнях идут разговоры о необходи
мости выпуска дозиметров для населения — 
простых в обращении, точных и доступных 
по цене. Но дозиметров как не было а магази
нах. так и нет. Предприятия, выпустив опыт
ные партии приборов, разработанных в своих 
КБ и чаще всего несовершенных, и отрапор
товав об этом, как правило, прекращали хло
потное для себя дело ..
Казалось бы, вывод ясен: конструировать на

дежные бытовые радиометры должны ученые. 
Но за разговорами кан-то забылось, что про
ектно-конструкторские разработки тоже нуж
но финансировать. Об этом и шла речь на 
встрече ведущих ученых и специалистов Укра
ины с членом Политбюро ЦК КПСС, первым 
секретарем ЦК Компартии Украины С. Я. Гу 
ренио. в которой участвовали вице-президенты 
АН УССР В. Г. Барьяхтар и В. П. Кухарь, 
председатель Госкомитета УССР по защите 
населения от последствий аварии на ЧАЭС 
Г. А, Готовчиц.

Ученью показали некоторые образцы скон
струированных ими приборов. Несколько де
сятков тысяч их уже выпущено на киевских 
заводах. Но это же капля а море — потреб
ность исчисляется миллионами. К тому же 
приборы нужно совершенствовать. Они дол
жны измерять не только гамма-фон, но бета-

излучение. быть нетяжелы, недороги по це
не, понятны при пользовании всем людям. По
этому Академия наук республики разработала 
комплексную программу по созданию новых 
и модернизации уже имеющихся индивидуаль
ных радиометров. Но реализация этой про
граммы потребует немалых средств.

Итогом встречи стало решение Секретариа
та, ЦК КПУ о выделении 2 миллионов рублей 
из партийного бюджета на научные разработ
ки бытовых дозиметров.

— ЦК Компартии Украины уже выделил 100 
миллионов рублей из партбюджета на оздо
ровление населения, прежде всего женщин и 
детей, пострадавших в результате чернобыль
ской аварии. — сказал С. И, Гуренмо. — Про 
грамма, о которой беспокоятся ученые, также 
совпадает с нашей политической линией. Дози
метры нужны для спокойствия и, в конечном 
счете, для здоровья людей. И поэтому, несмот
ря на тяжелое финансовое положение пар
тии, мы не пожалеем на нужды пострадавших 
этих денег.

Ну что ж, может быть, партийный взнос по
может решить проблему дозиметров? Конечно, 
было бы лучше, если бы партийные решения 
о выпуске дозиметров, принятые три года 
назад, были бы сразу подкреплены финанса
ми. Правда, тогда не удавалось бы так долго 
скрывать картину радиационного загрязнения.

Вот это да!
П НЕКОТОРЫХ украин- 
** ских средствах массовой 

информации появились сенса
ционные сообщения: туристско- 
экскурсионное производствен
ное объединение «Киевтурист» 
организует за умеренную пла
ту (примерно 25 рублей с каж
дого желающего) экскурсии в 
зону радиоактивного пораже
ния. Туристы проедутся по 
улицам полумертвого города 
Чернобыля (в мертвый город 
Припять их пока не пустят), 
«полюбуются» панорамой Чер
нобыльской АЭС, сфотографи
руются на фоне зловещей 
громады «саркофага», вздрог
нут, когда экскурсовод с улыб
кой сообщит, что они нахо
дятся в 200 метрах от могиль- 
яйка радиоактивных отходов...

Комментарии к этой новости 
проникнуты едким сарказмом, 
граничащим с черным юмо
ром. Вот что пишет газета 
«Комсомольское знамя»: «Что 
же нас ждет? Неужто над
пись «здесь был Вася» на «сар
кофаге», ставшем причиной 
уже сотен смертей? Обломки 
реактора в целлофановой упа
ковке кооператива «Радиа
ция»? И неуклонный рост «об
щей заболеваемости» уже вез
де — ведь основной приток 
экскурсантов ожидается из-за 
пределов республики».

Что ж, повод для смеха 
сквозь слезы или для рыданий 
сквозь смех найден действи
тельно стопроцентный. Лично 
у меня закралось сомнение, 
что инициатором этого весе
ленького путешествия выступи
ла уважаемая фирма «Киев
турист». Поэтому за разъяс
нениями я обратился в отдел 
внешних связей и нетрадици
онных технологий производст
венного объединения «Черно
быльская АЭС». Сотрудник от
дела Сергей Акулинин, отве
чающий за связь с прессой, 
сразу поразил откровенностью:

— Ничего говорить не буду, 
— отрезал он.

Пришлось напомнить Сергею 
Викторовичу, что сокрытие ин
формации, равно как и. умолча

таты такие: среднеарифмети
ческое загрязнение — 0,7 кю- 
ри/кв. км, 20 процентов тер
ритории — от 1 до 2 кюри, 
зафиксированы и точки, где 
«светит» от 4 до 9 кюри/кв. 
км. Погулять по таким «точ
кам» можно и рядом с Креща
тиком, Центральная часть го
рода, а также левобережная, 
характеризуются повышенной 
плотностью нахождения в поч
ве радионуклидов.

Из всего этого напрашива
ются два вывода. Первый: сто
лица Украины, несмотря на 
старания «зеленых», не будет 
отнесена к зоне усиленного 
радиоэкологического контро
ля, так как по Закону «О пра
вовом режиме территорий, 
подвергшихся радиоактивному 
загрязнению вследствие чер
нобыльской катастрофы», при
нятому недавно парламентом 
республики, к таким зонам 
относятся территории с плот
ностью загрязнения почвы 
изотопами цезия от 1 до 5 кю
ри на кв. км.

Вывод второй: не так стра
шен черт, как его малюют. 
Почему? Потому что по нор
мам радиационной безопас
ности НРБ-76/87 цезий-137 как 
потенциальный источник внут
реннего облучения относится 
по степени радиационной опас
ности к группе В. Намного 
страшнее «компания» радиону
клидов группы Б, куда входит 
стронций-90. Но наиболее 
опасны для всего живого ра
дионуклиды группы А, к кото
рым отнесен плутоний-239 с 
полураспадом в 24 с лишним 
тысячи лет. Так что точку на 
радиационной карте Киева

ние о ней, не способствуют 
любви и доверию людей к 
атомной энергетике вообще и к 
Чернобыльской АЭС, в частно
сти. Тем более что о гото
вящихся на ЧАЭС экскурсиях 
уже сообщили газеты и пото
му это не является тайной. 
Лишь после таких доводов 
С. Акулинин дал свои разъяс
нения, подтвердив моя сомне
ния относительно «Киевтурм- 
ста»:

— Да, инициатором экскур
сий в 30-километровук> зону 
выступила Чернобыльская 
АЭС — признал он. — Мы ис
ходили из того, что во многих 
странах, обладающих мошной 
атомной энергетикой, органи
зованные экскурсии на АЭС — 
дело обычное. Например, во 
Франции атомные электро
станция посещают за год до 
30 тысяч человек. Мы не ду
маем, что у нас наберется та
кое же количество. Но раз
мышляли так: из 30-километ- 
ровой зоны эвакуировано бо
лее 100 тысяч человек, более 
600 тысяч принимали участие 
в ликвидации последствий ава
рии. Не исключено, что мно
гие захотят побывать в род
ных местах. И те, что приез
жали работать по направлени
ям военкоматов или добро
вольно, — тоже...

— И перед заездом в зону, 
— продолжал Сергей Викто
рович, — и после экскурсии 
все туристы пройдут дозимет
рический контроль, чтобы убе
диться, что их путешествие 
по 30-километровой зоне было 
абсолютно безопасным для 
здоровья. Наши специалисты 
подсчитали, что лоза радиа
ции, полученная при этой эк
скурсии, не превысит одной 
/двадцатой той, которую полу
чает авиапассажир при переле
те Москва—Ленинград.

Итак, цели преследуются, 
по мнению представителя 
ЧАЭС, самые благородные 
Так ли?

Действительно, во многих 
странах практикуются экскур
сии на атомные объекты, в 

ставить пока рано — главные 
«геологические» открытия, на
до полагать, еще впереди.

Пока горожане изучали 
опубликованные карты, прики
дывая их к месту работы, или 
к своему кварталу, в Киеве 
разразился очередной «ра
диационный» скандал. Жите
ли улицы Киквидзе возле Пе
черского моста стали заме
чать, что во двор дома № 23 
в последнее время зачастили 
грузовики с наполненными 
землей кузовами. В чем де
ло? Разгадка оказалась как 
простой, так и очень непри
ятной: в этом доме располо
жилась геофизическая партия 
№ 3 объединения «Кировгео- 
логия» — того самого, кото
рый проводил анализы проб 
почвы на радиоактивное за
грязнение. Печерский райсовет 
народных депутатов принял 
решение отселить от жильцов 
дома опасных соседей. Но на
чальник геофизиков Н. А. Лав- 
риенко на это решение, как 
говорится, начихал, сославшись 
на отсутствие других произ
водственных площадей. Депу
таты не поверили и провели 
собственное расследование. И 
выяснили, что «Кировгеология» 
имеет в Броаарском районе 
пустой корпус технологической 
лаборатории. Ларчик открывал
ся просто: в столице работать 
удобнее.

Как все это назвать? В рам
ки здравого смысла ситуация 
никак не вписывается. Во вся
ком случае вряд ли цезия-137 
станет в Киеве меньше, если 
пробы почвы и грунта из разных 
мест свезти в один двор. Зато 
здоровьем его обитатели пох
вастаться никак не могут, хотя 
«точкой» на радиационной 
карте дом не отмечен. Мо
жет быть, как раз потому, что 
окончательный вариант карты 
составили все те же сотрудни
ки «Кировгеологии»?

ДЕНЬГИ НЕ ПАХНУТ?
ВАС ПРИГЛАШАЮТ НА ЭКСКУРСИЮ В... 
ЗОНУ РАДИОАКТИВНОГО ПОРАЖЕНИЯ

том числе и на атомные элек
тростанции. Одним любопытно 
взглянуть на производствен
ный процесс (водят же и в на
шей стране на швейные фаб
рики), другие хотят убедить
ся в экологической чистоте 
АЭС. Зеленые лужайки, пасу
щиеся рядом отары овец — 
там эти картины привычные. 
Не думаю, что и на ЧАЭС эк
скурсантов поведут в машин
ные залы и к пультам управ

ХРОНИКА
Постановлением Совета Ми

нистров УССР от 22 февраля 
этого года продлено действие 
решения правительства Украи
ны по улучшению материаль
ного положения населения, 
проживающего на территории, 
подвергшейся радиоактивному 
загрязнению после катастро
фы на ЧАЭС. Этим постанов
лением расширен перечень на
селенных пунктов, жители ко
торых получают льготы и де
нежные компенсации. В пере
чень дополнительно вошли ряд 
сел Бородянского и Вышгород- 
ского районов Киевской облас
ти, Городнянского. Козелецко- 
го, Репнинского. Семеновского 
и Черниговского районов Чер- 
пиговской области, Малинско
го района Житомирской облас
ти и города Малин.

♦ ♦ *
Еще в 1986 году из Полесско

го района Киевской области 
были переселены жители вось
ми сел. А недавно опустели 
еще два села: Ясень и Шевчен- 
ково. 45 семей получили дома 
усадебного типа в селе Волч
ков Переяслав-Хмельницкого 
района.

♦ * *
Сегодня гуманитарную по

мощь Украина оказывают 13 
иностранных государств. Всего 
же в республику уже доставле
но свыше трех тысяч тонн 
грузов. Школа-интернат в по
селке Володарка Киевской об
ласти и детская клиническая 
больница во Львове получили 
в подарок от немецких фирм 
по микроавтобусу. Грузы, пере
данные Баварским Обществом 
Красного Креста и Обществом 
Красного Креста Геомании, 
направлены в районы Киевщи
ны. Лекарства, медицинский 
инвентарь н продукты пита
ния получила Ирпенская дет
ская больница, в Згуровку для 
эвакуированных из Чернобыль
ской зоны передано 6,5 тонны 
продуктов. 22 тонны грузов 
направлено в Иванковскую 
районную больницу.

♦ ♦ ф

Парламент Украины принял 
пакет документов. связанных 
с аварией на ЧАЭС и направ
ленных на социальную защиту 
граждан, пострадавших в ре
зультате катастрофы. Избран 
председатель Национального 
комитета по радиационной за
щите населения — им стал 
академик АН УССР Д. М. Грод- 
зинский.

» * *
На Украине создан профсо

юзный фонд поддержки по
страдавших от аварии на Чер
нобыльской АЭС. Он будет 
проводить экспертизы по во
просам социально-бытового и 
медицинского обеспечения по
страдавших. представлять и 
отстаивать интересы в Между
народном профсоюзном фонде, 
а также содействовать решению 
проблем чернобыльской ката
строфы. Па всеобщей конфе
ренции профсоюзов СССР Со
вет федерации независимых 
профсоюзов Украины уже сде
лал свой вклад в новый фонд.

* * ♦
Специальное заседание Ко

миссии по вопросам экологии 
и рационального природополь
зования Верховного Совета Ук
раины было посвящено рас
смотрению и обсуждению оче
редного варианта законопро
екта «Об охране окружающей 
среды», который будет выне
сен в конце апреля на рас
смотрение сессии. В работе 
комиссии приняли участие спе
циалисты из Совета Минист
ров. Госкомэкономики. Госком
природы, Министерства юсти
ции. республиканской прокура
туры.

ления энергоблоками — в ЗО
НУ ОСОБО СТРОГОГО РЕ
ЖИМА, куда имеет доступ 
далеко не каждый, даже рабо
тающий на станции. Что каса
ется экологической чистоты 
атомной энергетики, то убеж
дать в этом надо, наверное, 
все же в другом месте — обо
жженная радиацией земля п 
зоне ЧАЭС производит прямо 
противоположное впечатление.

В чем прав С. Акулинин,

Сталкеры зоны

«Без веры жить нельзя»
На контрольно-пропускном 

пункте в 30-километровую зо
ну молоденький сержант ми
лиции, недавно прибывший, 
видимо, па трехмесячную 
вахту, растерянно переводил 
взгляд с пропуска «Черно
быль» на его предъявите
ля — невысокого роста, сухо
щавого старика. Печать была 
на месте, фотография соот
ветствовала... Смущала сер
жанта графа «должность». В 
ней было записано «Свя
щенник».

— А, Федор Григорьевич 
прибыл... Здравствующе, — 
приветствовал старика по
дошедший капитан.

— Дай вам Бог здоровья,— 
отвечал тот.

— Познакомься и запом
ни, — сказал капитан сер
жанту. — Это отец Федор. Он 
в Чернобыле с особой мисси
ей...

Впервые в 30-километровой 
зоне Федор Григорьевич Ле
нок вновь появился три года 
назад.

Написал последнюю фразу 
и понял: сейчас дотошно 
1 рамотный читатель схватит 
меня за руку — что за несу
разность: «впервые» и
«вновь» — ведь одно исклю
чает другое.

Пет, не исключает. Горькая 
наша жизнь и не такие стран
ные сюрпризы подкидывает. 
Но тогда всо по порядку.

Родина Федора Григорье
вича — украинское Полесье. 
Здесь родился. Здесь вырос. 
Здесь пережил страшное вре
мя голодного мора 1932 — 1933 
годов. Потом уехал. А по
том — война.

В действующую армию был 
призвал в Москве, а закон
чил сражаться в Берлине. 
Всю войну он прошел в мас
штабе один к одному — в 
пехоте. И в День Победы отец 
Федор, как многие фронтови
ки, надевает пиджак с орде
ном и медалями.

Что повлияло на его неодо
лимое тяготение к вере и к 
Богу в те атеистические го
ды — то таинство души... Но 
война тут сыграла, конечно, 
одну из основных ролей, же
стоко показав, что происхо
дит, когда предается забве
нию главная заповедь Божья: 
«Не убий!» Федор Григорье
вич поступает учиться в ду
ховную семинарию в» Минске, 
а закончив ее, возвращается 
в родные места. Живот в селе 
Разъезжее Чернобыльского 
района, приход его — в селе 
Толстый Лес, тле два века 
уже стоит чудной красоты 
Воскресенская церковь — 

так это в том, что эвакуиро
ванных из зоны бедствия тя
нет побывать в родных местах. 
Кстати, ежегодно .в День по
миновения НПО «Припять» ор
ганизует автобусы для бывших 
жителей Чернобыля, причем, 
бесплатно, чтобы они могли 
помянуть своих родителей и 
родных на их могилах. В от
деле внешних связен и нетра
диционных технологий решили 
делать деньги на этих святых 

вся из дерева, без единого 
гвоздя, легкая, воздушная... 
Через два десятка лет в не
скольких километрах от нее 
развернется строительство 
«всесоюзной ударной» — Чер
нобыльской атомной...

Отца Федора эвакуировали 
из зоны радиационной ката
строфы вместе с его прихо
жанами и остальными ста с 
лишним тысячами земляков. 
Место нового жительства оп
ределили в селе Андреевка 
Макаровского района Киев
ской области. Эвакуирован
ные постепенно вселялись в 
квартиры и новые дома—кто 
вскоре, кто попозже. Отец 
Федор терпеливо ждал поч
ти два года. Но не только 
церковь отделена в нашей 
стране от государства. И лю
ди церкви, пострадавшие от 
аварии на государственном 
предприятии, — тоже. Так и 
объяснил Федору Григорье
вичу один начальник, к ко
торому он все же пришел с 
вопросом, где же ему жить: 
«А ты, папаша, молись по

чувствах: хочешь поклониться 
родной земле — плати. При 
этом как-то уже забывается, 
что люди уехали отсюда не по 
своей воле, а по вине атом
ного ведомства, которое теперь 
на них же и хочет заработать 
(«Киевтурист», под чьим фла
гом осуществляется этот про
ект, в финансовом смысле вы
ступает как посредник). Кста
ти, на могилы предков и даже 
к родным хатам бывших чер
нобыльцев никто и не собира
ется подвозить — маршрут эк
скурсий строг и безальтернати
вен, как воинский устав.

И последнее — что касает
ся якобы4 полной безопасности 
путешествия ио 30-кнломстро- 
вой зоне. Действительно, 
внешний гамма-фон даже в 30- 

больше, глядишь, и тебе Бог 
квартиру даст». Тогда и ре
шил отец Федор вернуться 
обратно. Там и жена похоро
нена, там, значит, и ему век 
доживать, К тому же знал: 
в зону нелегально пробралось 
уже много людей, в основ
ном пожилых, которых тут 
прозвали «самоселами». А 
какие они самоселы, если 
живут в родных селах, в 
своих домах? Да и вернулись 
не от хорошей жизни па но
вых местах — не принятые 
там, не обустроенные как 
следует. Вернулись с изра
ненными душами на изранен
ную землю — разве им не 
нужно слово Божье, призы
вающее к терпению и вере в 
лучшее?

Благословение на проведе
ние религиозной деятельнос
ти в Чернобыльской зоне дал 
отцу Федору его высокопрео
священство митрополит Фи
ларет. Нашлось понимание и 
у «хозяина» зоны—руководст
ва научно-производственного 
объединения «Припять».

километровой зоне через пять 
лет после аварии вполне тер
пимый, и за два-три чаеа пре
бывания вряд ли нанесет су
щественный урон здоровью. 
Вот эту ничтожную дозу ра
диации и померяют туристам. 
Но специалисты знают, что 
страшен не сам по себе ра
диационный фон, а «горячие 
частицы» — радионуклиды 
стронция, цезия, плутония, ко
торые, попав при дыхании вме
сте с пылью внутрь организ
ма, уже могут спровоцировать 
различные заболевания. Веро
ятность этого — одна тысяч
ная, а может, н одна десятиты
сячная. Но наверное, было бы 
честнее, если бы каждого эк
скурсанта предупредили: «Вы 
можете оказаться тем самым 
тысячным или десятитысячным 
посетителем, который случай
но глотнет радионуклиды плу
тония», чем успокаивать «нор
мальным» гамма-фоном.

Но главную опасность для 
здоровья я вижу в другом. 
Что увидят бывшие жители 
Чернобыльского района, ре
шившиеся через пять лет пос
ле эвакуации взглянуть на 
родные места? Свои разру
шающиеся, разграбленные ма
родерами хаты? Заросшие 
бурьяном улицы? Одичавшие 
сады? Мертвые поля? Редких 
людей в зеленой форме? И это 

Все материалы этой полосы подготовил Виктор Де- 
менев, наш земляк, выпускник Уральского госунивер- 
ситета. Еще студентом он активно сотрудничал с на
шей редакцией, а после окончания факультета журна
листики несколько лет работал заместителем ответст
венного секретаря «На смену!»,

В Чернобыль Виктор приехал вскоре после случив
шейся там трагедии. Приехал по своему желанию, 
сменив престижную должность собкора «Комсомоль
ской правды» на хлопотную и небезопасную работу 
сотрудника отдела информации производственного 
объединения «Комбинат», занимавшегося ликвидаци
ей последствий аварии АЭС. Сейчас Виктор Деме- 
нев — собственный корреспондент по Украине все
союзной социально-экономической газеты «Набат», 
недавно учрежденной неправительственной организа
цией «Союз «Чернобыль».

Свое доброе отношение к 
«опиуму для народа» выска
зал и демократически наст
роенный секретарь партийной 
организации НПО В. И. Хо-> 
лоша.

Отцу Федору выдали про
пуск, и начал он обход «са
моселов» — где на попутных 
грузовиках, а чаще—пешком. 
Около двух тысяч человек 
живут сейчас в брошенных 
деревнях — беэ электричест
ва, магазинов и медицины. 
И для многих стариков и 
старух доброе слово отца 
Федора — единственное чье- 
то проявление заботы о них. 
Он проводит молебны в дни 
религиозных праздников, на 
Рождество Христово и свя
тую Пасху, его зовут на по
хоронные обряды, а вот кре
щение младенцев — нет: де
ти нынче не рождаются па 
этой земле.

Отец Федор принес в жизнь 
самоселов и смысл, и цель: 
появилось желание иметь 
свой храм — открыть запер
тую после аварии Ильинс
кую церковь в Чернобыле. 
Ходатайство об этом в самые 
высокие инстанции подписа
ли 1200 человек. Поддержали 
его и народные депутаты Ук
раины В. Яворивский и П. 
Мовчан. И вот огромные клю
чи от церкви были доставле
ны в Чернобыль...

В 1993 году Чернобылю ис
полнится 800 лет. За столь 
долгую историю город воз
рождался не единожды — и 
после монголо-татарского на
шествия, и после пожаров, и 
после фашистов, а вот про
тив радиации не выстоял.

—В своих молитвах люди 
обращаются к Богу, чтобы 
он помог вернуться благо
денствию на эту землю, что
бы жизнь вновь пришла в 
родные края, — говорит отец 
Федор. — Чувство Родины— 
святое и для верующего, и 
для неверующего.

Федору Григорьевичу сей
час 77 лет. Из них 47 он от
дал служению церкви. Он 
по-прежнему бодр и неуто
мим. Но все же—не страшно 
ли ему жить и служить Бо
гу на отравленной радиа
цией земле?

—Я живу верой в то, что 
сюда обязательно вернутся 
люди. Пусть через сто, пусть 
через тысячу лет. Но я верю, 
что это обязательно свершит
ся. Ибо без веры и надежды 
жить нельзя.

НА СНИМКЕ: отец Федор 
проводит похоронный обряд 
на Чернобыльском кладбище.

Фото В. САВРАНА.

все там, где они выросли, 
срывали яблоки с деревьев, 
влюблялись, целовались, ро
жали детей?.. Всякое ли серд
це такое выдержит? Но нерв' 
ных стрессов, а тем более ин
фарктов, организаторы турпо
ездок, похоже, не запланирова
ли.

Гласность атомной энергети
ке сегодня необходима, пожа
луй, больше, чем любой дру
гой отрасли. В том числе и в 
такой форме, как организация 
экскурсий. Но уж коли дело 
дошло до них, то, наверное, 
все же безнравственно делать 
бизнес на тех, кто и так пост
радал от ядерной катастрофы 
— пусть платит тот, кто вино
ват.

Но даже при гарантии пол
нейшей безопасности для здо
ровья экскурсантов лично мне 
было бы просто стыдно пока
зывать все то, что представ
ляет собой 30-километровая 
зона. Все же не надо забы
вать, что это прежде всего зо
на бедствия. На беде деньги 
не делают. Или деньги не пах
нут?

НА СНИМКЕ: панорама 
Чернобыльской АЭС (в ценТ- 
ре — «саркофаг»).

Фото В. САВРАНА.
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СПОРТ
• ФУТБОЛ

Виктор

УСЕНКО:

«Я
НЕ ПОНИМАЮ!..»

В позавчерашнем номере 
нашей газеты мы сообщили 
о том. что над тремя ведущи
ми футболистами «Уралма
ша» Е. Зарвой, О. Любель- 
ским и А. Чимбиревым навис
ла угроза дисквалификации. 
Наш корреспондент обратил
ся за разъяснениями к стар
шему тренеру «Уралмаша» 
Виктору Усенко.

— Я вообще не понимаю, 
кому надо было поднимать 
бурю в стакане врды.

— Расскажите подробно
сти инцидента.

— В феврале этого года 
команду пригласили на това
рищеский турнир в Фергану. 
К последнему туру мы подо- 
шли с одинаковым количест
вом набранных очков с хозя
евами поля. С ними и играли, 
причем «Нефтяник» вышел 
на поле, с ярко выраженной 
целью — раздавить «какой- 
то там «Уралмаш» (по выра
жению местной прессы). И 
раздавили, с помощью трех 
придуманных пенальти. До
бавьте к этому рев трибун, 
громогласные ценные указа
ния тренера ферганцев Сар
кисяна, и станет понятно пси
хологическое состояние урал- 
машевцев. В какой-то момент 
доведенные до предела, они 
действительно попытались 
объясниться с арбитром, при
чем местным, ферганским, но 
физически не «воздействова
ли». И, кстати, после игры 
все трое удаленных принесли 
свои официальные извинения 
и судье, и общественности, и 
этот эпизод, казалось, был 
улажен...

— Когда состоится заседа
ние дисциплинарного коми
тета?

— После возвращения из 
турне Черновцы'—Кишинев.

— Куда вы поедете без 
провинившейся «тройки»?

—• А почему, собственно? 
Никакого официального доку
мента из федерации мы не 
получали, следовательно, что 
«не запрещено, то разреше
но...»

—• И чего вы ждете от за
седания?

— Справедливости...
ю. ОВОДОВ.

Встреча для вас «ПОЛЕ ЧУДЕС»
В СТРАНЕ ПОСТОЯННЫХ ДЕФИЦИТОВ
Обреченность этой викторины на успех объяснить не тяже

ло: в стране тотального дефицита даже туманная перспекти
ва на наш автомобиль или не наш музыкальный центр хоть 
кого заставит искать в себе талант отгадывания букв в сло
вах. Впрочем, каждый этой игрой в детстве баловался, так 
что никаких неожиданностей.

А вот личность ведущего — .шоу-мена» Владислава Ли
стьева — не всеми воспринимается однозначно. Кто-то сразу

же принял его и без него не представляет вечера во вторник, 
кто-то же помнит стабильный успех Листьева — ведущего 
.Взгляда» и считает нынешний его имидж недостаточно ин
теллектуальным...

— Влад, не кажется ли вам, что исчезновение .Взгляда»— 
это лишь подтверждение того, что уровень гласности не уда
лось сохранить на должной высоте?

— Вуду говорить лишь о 
том месте, где работаю. В но
вых условиях, которые суще
ствуют сейчас на ЦТ-1, пере
дача «Взгляд» выходить не 
могла и, судя по всему, не 
выйдет уже никогда. Мы, 
правда, работаем сейчас в 
определенном режиме: снима
ем передачи и рассылаем их 
по республиканским и област
ным телестудиям. Но гаран
тий, что их там покажут, у 
нас нет.

— Как возникла идея ка
питал-шоу «Поле чудес»?

— Это было во время пе
редачи, записываемой в Па
риже летом минувшего года. 
Мы уже знали тогда, что бу
дет создано такое малое пред
приятие «ВиД» («Взгляд» и 
другие). П мне поручили 
подыскать развлекательную 
викторину. Мы синтезирова
ли что-то западное, как нам 
кажется, нашли и что-то ори
гинальное.

— Не жалеете лй вы, авто
ры передачи, когда расстае
тесь с довольно дорогими 
призами, например, автомо
билями?

— Что вы! Например, для 
меня вручить кому-то приз 
— большая радость. Ведь 
страшно приятно смотреть в 
глаза тому, кто выигрывает, 
— так надоедает видеть всю

ду лишь хмурые лица...
— Значит, и вы считаете, 

что телевидение должно раз
влекать и отвлекать?

— Я считаю, что телевиде
ние должно отражать жизнь 
во всей полноте. А в жизни, 
как известно, есть место и 
для политики, и для эконо
мики, и для слез, и для сме
ха... Тем более что в нашей, 
стране неудач и сплошных 
поражений каждый, я счи
таю, имеет право на выиг
рыш...

— Вы окончательно поста
вили на себе крест как на 
политическом журналисте?

— Могу сообщить, что ос
танусь ведущим капитал-шоу 
лишь до сентября. Потом пе
редам эстафету другому 
журналисту, а сам займусь 
другими передачами...

— Секрет?
— Извините, пока секрет... 

Доживем до сентября — по
глядим... Пока же могу сооб
щить всем, кто пожелает, 
кратчайший путь к игре на 
ТВ. Нужно прислать теле
грамму с сообщением о сво
ем желании играть, а также 
подготовить кроссворд, от ко
торого и будут зависеть ваши 
шансы. Успехов!

Интервью взял 
В. КАЦМАН.

Фото Д. КРАВЧЕНКО.

Знакомьтесь:
«УРАЛЬСКИЙ СЛЕДОПЫТ» №4-91

Открывается четвертый 
номер журнала очерком Иго
ря Непеина «Русская «Же
лезная маска». Автор рас
сказывает о таинственном 
портрете, который хранится в 
Музее изобразительных ис
кусств нашего города. Чита
тель познакомится еще с од
ной из мрачных историй до
ма Романовых.

Продолжаем традиционную 
тему журнала о забытых де
ревнях и храмах, ждущих за
щиты. Юрий Сентябрев пи
шет о судьбе чердынского 
села Бигичи. Феликс Штиль- 
марк приоткрывает таинст

венную завесу, связанную с 
обликом и всей жизнью Вади
ма Раевского. Это был выда
ющийся натуралист и наблю
датель, зоолог.

К 30-летию первого поле
та человека в космос член 
Федерации космонавтики 
СССР Сергей Казанцев рас
сказывает о мифах, которые 
рождаются вокруг имени 
Юрия Гагарина.

В рубрике «Заветная пол
ка» мы представляем на суд 
читателя «Сказки Кота Мур
лыки». Начиная с 70-х годов 
прошлого века сказки эти 
царствовали во дворах и ква

ртирах бедноты. А сегодня 
вы сможете прочесть их на 
страницах «УС».

Начинается публикация 
второго романа Эдгара Бер
роуза «Возвращение Тарзана 
в джунгли». Думаем, это бу
дет приятный сюрприз для 
нашего читателя.

II снова — встреча с пи
сателем Олегом Поскребыше
вым.

Горькое прозрение взрос
лого человека, неуспевшего 
выразить свою любовь к са
мому близкому, родному че
ловеку — матери. Воспомина
ния о детстве, его радостях и

обидах. Каждому из нас это 
близко.

Евгений Ищенко — доктор 
юридических наук, уральский 
криминалист, расследует за
гадочные происшествия в Ха
баровске. Тагильский корре- 
сцондент Марлис Рафиков 
пишет о своей находке. Лабо
раторные исследования под
твердили о том, что на нашей 
Земле этого металла нет, что 
же это тогда — обломки 
НЛО?

Арктика богата мифами. 
Читатели же познакомятся с 
мифами топонимическими. 
Их объясняет народная эти
мология.

«Откуда ты, печаль?» — 
размышления о судьбе Вик
тора Цоя представляет На
талья Максимова. И, нако
нец, как всегда, —- «Мир на 
ладони».

А. ДМИТРИЕВА.

КРОССВОРД Отдел ведет 
В. СИМКОВ.

СВЕРДЛОВСКАЯ ТОВАРНАЯ БИРЖА
До 30 мая продает на конкурсной основе

30 мест членов биржи и 60 брокерских мест.
ТОЛЬКО НА БИРЖЕ МОЖНО ТОРГОВАТЬ ПО СВОБОДНЫМ ЦЕНАМ!

СВЕРДЛОВСКАЯ ТОВАРНАЯ БИРЖА ПРЕДОСТАВИТ ЭТУ 
ВОЗМОЖНОСТЬ!

Кроме того:
ф позволяет в од

ном месте купить-про- 
дать товар;

ф Дает котировку 
цен на рынке;

О ориентирует в со
отношении спроса-
предложения на товар;

ф служит местом 
установления прямых 
хозяйственных связей 
между потребителями 
и поставщиками.

СВЕРДЛОВСКАЯ ТО
ВАРНАЯ БИРЖА явля
ется закрытой органи

зацией, то есть торги 
на бирже могут вести 
только брокерские 
конторы, зарегистри
рованные на бир
же. Брокерские конто
ры — высокорента
бельные организации, 
быстро окупающие за
траты на их создание.

Предприятиям и ча
стным лицам оказыва
ются услуги по регист
рации брокерских кон
тор, подбору и обуче
нию кадров, организа
ции работы.

Биржевые торги про
водятся 2 раза в неде
лю с 11.00 до 13.00 по 
вторникам и четвергам 
в Мраморном зале ДК 
им. Лаврова.

Наш адрес: 620012, 
Свердловск, пр. Кос
монавтов, 23 (ДК им. 
Лаврова).

Телефоны: 34-43-01, 
39-85-94.

Телетайп: 221237 Ка
нал.

Телефакс: (3432)
22-01-59.

ЗНАЙ НАШИХ!
Из достоверных источников 

стало известно, что Надежда 
КОНЕВА, наш сегодняшний ав
тор, стала недавно призером 
телеигры «Три-С-шоу». (Это 
приложение н программе об
ластного телевидения «Базар», 
а расшифровываются три «с» 
так: «Смотрите! Слушайте! Сме
кайте!»). Кроме того, она бы
ла в числе первых в прошло
годнем конкурсе «В свободную 
минутку». Но и это не все. 
Оказывается, она без отрыва 
от производства успешно про
шла три тура конкурса «Ли
тература и мы», который про
водили «Уральский рабочий» 
и Свердловское областное 

правление общества любителей 
книги, и тоже была ими отме
чена. Поэтому не очень и уди
вимся, если увидим се в «Поле 
чудес» Листьева — наши ав
торы вполне достойны его чу
дес. Ну а что такое «Три-С- 
шоу» — скоро узнаем. Обе
щают показать по второй про
грамме в грядущий понедель
ник Посмотрим, посмотрим..*

в свободную « 
минутку ?

ОТВЕТЫ (СМ. № 73)
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 5 Драко

нил. 7. Лангемак. 10. Ядро. 11. 
Руан. 12. Ильичев. 13. Хукар. 
15. Атака. 17. Клегг. 19. Беля
ев. 20. «Цикада». 24. Спика. 25. 
«Елена». 27. Ляхов. 28. Дорож
ка. 29. Атон, 31. Вода. 32. По- 
точник. 33. Михайлов.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Бреди
хин. 2. Окно. 3. «Кедр». 4. На- 
гасава. 6. Надир. 8. «Нерва». 9. 
«Юпитер». 14. «Аполлон». 16. 
Титания. 17. Крепе, 18. Глина. 
21. «Электрон». 22. Николь. 23. 
Дэвидсон. 26. Адрон. 27, Ла
мах. 30. Неон. 31. Вейс.

КРИПТОГРАММА. Ключевые 
слова: Луна, созвездие; «Тай
мыр», «Янтарь»; Терешкова, 
Гречко. Текст: «Здесь гением 
советского человека ■ начался 
дерзновенный штурм космо
са».

А ну-ка, дыхни!
На железнодорожных путях 

станции «Смычна» работники 
охраны задержали двух муж
чин с кислородной подушкой, 
в которой оказалось изрядное 
количество водки. Пикантной 
подробностью происшествия 
является то, что продавцом 
водки оказался проводник, жи
вущий в общежитии, что нахо
дится в одном здании с ниж
нетагильской транспортной ми
лицией. «Соседи» возбудили 
против предприимчивого же
лезнодорожника уголовное де
ло по факту кражи 80 литров 
водки с Нижнетагильского ли
керо-водочного завода.

«УРАЛ-АКЦЕПТ».

КРИПТОГРАММА

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 7. Прибор для определения качества 
яиц. 8. Изделие столяра. 10. Устройство для подогрева воды 
в системе теплоснабжения. 11. Главный минерал каменных 
метеоритов. 12. Русский механик, первым наладивший про
изводство счетных машин. 13. Немецкий инженер, изобрета
тель электронного телескопа. 15. Легкий, открытый рессор
ный экипаж на 1—2 человек. 17. Агрегат, самостоятельно вы
полняющий рабочий цикл. 20. Наклонная продольная балка 
лестницы. 23. Австрийский конструктор реактивной осевой 
турбины с поворотными лопастями. 25. Французский изобре
татель, один из создателей фотографии. 26. Инструмент для 
правки резцов. 27. Измерительно-разметочный инструмент. 28. 
Судно для перевозки пиломатериалов. 29. Русский изобрета
тель, создатель первой в мире лаборатории испытания паро
возов.

838383. Симпатичная. ве
селая свердловчанка (22. 174) 
познакомится с мужчиной, 
мечтающем о семейном уюте. 
Телефон ускорит знакомство,

838391. Познакомлюсь с 
мужчиной до 40 лет, сторон
ником здорового образа жиз
ни и серьезно думающем о 
создании семьи. О себе: 32, 
165, стройная, высшее музы- 
кальное, хорошая хозяйка, об
щительна, доброжелательна, 
материально и жильем обес
печена.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Радиоприемник с положительной об
ратной связью. 2. Абразивный инструмент. 3. Город, в кото
ром был выпущен первый отечественный экскаватор. 4. За
рядный участок кинопленки, служащий для защиты фильма от 
механических повреждений. 5. Инструмент, применяемый при 
рубке металлов. 6. Приспособление, предназначенное для 
окоренения ивовых прутьев. 9. Механизм для персворачива-
ния изделий при их изготовлении,транспортировке и упаков
ке. 14. Русский изобретатель тканных кредитных билетов. 16. 
Наклонная площадка для въезда погрузочно-разгрузочных 
машин в склады. 18. Руководитель разработки искусственных 
спутников Земли «Протон». 19. Русский ученый, автор тео
рии скрепления артиллерийских стволов. 21. Телевизионная 
передающая трубка. 22. Русский металлург, изобретатель зо
лотопромывательных машин. 23. Инертный газ, необходимый 
для изготовления прожекторов. 24. Длинномерный металлнче-
ский полуфабрикат.

Составила Н. КОНЕВА.
Свердловск.
По просьбе автора гонорар за эту публикацию переводит

ся в фонд помощи газете «На смену!».

КАКАЯ ПОСЛОВИЦА?
Правильно определив значения слов и вписав их по верти

кали, по первым и последним буквам слов прочтете русскую 
пословицу, которая могла бы служить заголовком для этой 
задачи.

1. Мелье (область) в Венгрии, основной район добычи неф
ти. 2. Город в Кировской области, возникший как поселок 
марийцев. 3. Французский живописец и рисовальщик. 4. Хищ
ное млекопитающее. 5. Браг-шун, барагшун, чаотун, горный 
бальзам (общее название). 6. Глава мусульманского государ
ства в Дагестане в 19 в. 7. Определенная степень (период, 
этап) в развитии. 8. Плащ с капюшоном у католических мо
нахов. 9. Шелковая или шерстяная вязаная ткань. 10. Тита- 
нида в греческой мифологии. 11. Действующий вулкан в Ин
донезии. 12. Старинный французский народный танец. 13. 
Огнестрельное оружие. 14. Судовая лебедка с вертикальным 
барабаном. 15. Длинная галерея-портик в античной архитек
туре.

Составил В. СОХАРЕВ.
Нижний Тагил.

838293. Житель области, 
36, 175, образование высшее, 
ведет здоровый образ жизни. 
Познакомится с женственной 
скромной женщиной. Фото в 
службе.

1479. Хочу любить и быть 
любимой, принести счастье 
молодому человеку не стар
ше 26 лет. О себе: симпатич
ная стройная девушка 20 лет, 
рост 165. Отвечу на письмо 
с фотографией, моя—в служ
бе.

838429. Мне 28. 185, ищу 
девушку с медицинским обра
зованием, относящуюся к 
спорту хотя бы терпимо.

838432. Приятная женщи
на, 34. 160, средней комплек- 
ции, воспитывает сына и дочь 
14 и 9 лет, имеет реальные 
взгляды на жизнь, создаст 
семью с серьезным мужчиной 
до 40 лет. не возражает, ес
ли у него есть ребенек.

838439. Познакомлюсь с 
серьезной, порядочной жен
щиной. можно с ребенком. 
Мне 32. рост 160. образование 
среднее, слесарь. Живу в об
ласти. жильем не обеспечен.
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Международный 
конкурс 

бального танца 
аШТЕРДАНС^Ь 

10—11 мая
В ПОМЕЩЕНИИ ТЕАТРА 
ОПЕРЫ И БАЛЕТА

В конкурсе принимают уча
стие танцевальные дуэты из 
Дании, Бельгии, Германии, 
Австрии, СССР (Рига, Ир
кутск, Владивосток, Москва, 
Ленинград, Минск, Вильнюс, 
Свердловск).

Спонсоры конкурса: «МИ
КРО-ИНВЕСТ», концерн «СО
ЮЗ», фирма «ТЕХНОХИМ», 
Уральское объединение меж
дународного сотрудничества.

Начало 10 мая в 15.00, 
19.00, 11 мая в 17.00.

Билеты продаются в кассах 
театров музыкальной коме
дии, оперы и балета, через 
уполномоченных лиц на пред
приятиях.

СВЕРДЛОВСК
БЮРО МЕЖДУНАРОДНОГО МОЛОДЕЖНОГО ТУРИЗМА

ВАС ЖДУТ ТУРЦЕНТРЫ
«ЖЕМЧУЖИНА» (Звенигород) 5—18 мая
Стоимость путевки — 282 рубля.

20 мая — 2 июня
Стоимость путевки — 259 рублей.
«ВОЛГАРЬ» (Кострома) 13—25 мая 

27 мая — 8 июня
Стоимость путевки — 288 рублей.
«ЮНОСТЬ» (Минск) 15—27 мая
Стоимость путевки — 284 рубля.

27 мая — 12 июня
Стоимость путевки — 420 рублей.

ПРИГЛАШАЕМ ОТДОХНУТЬ
НА ТЕПЛОХОДЕ:

ПЕРМЬ—МОСКВА 11—23 мая
Стоимость путевки — от 280 до 390 рублей.
МОСКВА (т/х — отель) 22—28 мая

27 мая — 2 июня _ 
Стоимость путевки — от 260 до 315 рублей.

...И ПОРАБОТАТЬ
— В КАЧЕСТВЕ КУЛЬТОРГАНИЗАТОРОВ, АККОМПА
НИАТОРОВ, ВЕДУЩИХ ДИСКОТЕК.
Справки по телефонам: 51-70-47, 51-39-58.
Обращаться по адресу: Свердловск, ул. Пушкина, 5, ком. 13.

Свердловское ордена Трудового Красного Знамени 
среднее профессионально-техническое училище № 1 

имени В. М. Курочкина п/о «Уралмаш»
ПРИГЛАШАЕТ УЧИТЬСЯ

Окончившие 9 классов обучаются следу
ющим специальностям:

— станочник широкого профиля (опера
тор станков с программным управлением, 
токарь, фрезеровщик);

— слесарь широкого профиля, слесарь- 
ремонтник, слесарь механо-сборочных ра
бот, слесарь по ремонту автомобилей);

— модельщик по деревянным моделям;
— машинист электромостовых кранов 

(крановщик);
— электромонтер по ремонту электро

оборудования (электромонтер по обслужи
ванию электрооборудования);

— литейщик (формовщик ручной фор
мовки).

Срок обучения 3 года.
Во время обучения учащиеся получают 

питание, обмундирование и 50% заработ
ной платы за изготовленную продукцию. 
На 3 курсе обучения получают стипендию 
70—80 рублей. По окончании училища вы- 
7 гтся диплом о среднем образовании и 
присваивается 3—4 разряд по соответству
ющей специальности. Нуждающимся пре
доставляется общежитие.

Окончившие 11 классов обучаются сле
дующим специальностям:

—- контролер ОТК;
— токарь;
— машинист электрбмостовых кранов 

(крановщик);
— электромонтер по ремонту электро

оборудования.
Срок обучения от 8 месяцев до I года.
Во время обучения учащиеся получают 

доплату к стипендии 70—80 рублей и 50% 
заработной платы за изготовленную про
дукцию. По , окончании училища выдается

диплом с присвоением 2—3 разряда по со
ответствующей специальности.

Окончившие 9 классов обучаются следу
ющим специальностям:

— токарь (токарь-револьверщик);
— слесарь-ремонтник;
— модельщик по деревянным моделям;
— плотник, столяр, стекольщик;
— маляр, штукатур, плиточник;
— фрезеровщик, зуборезчик.
Срок обучения 2 года.
Во время обучения учащиеся получают 

стипендию, питание, обмундирование и 50% 
заработной платы за изготовленную про
дукцию. На 2 курсе обучения стипендия 
70—80 рублей. По окончании училища вы
дается аттестат с присвоением 2—3 разря
да по соответствующей специальности.

Учащиеся располагают всеми условиями 
для успешного овладения рабочим мастер
ством и усвоения общеобразовательных 
дисциплин. Нуждающимся предоставляется 
общежитие.

При поступлении предъявляются следу
ющие документы:

— свидетельство, аттестат об образова
нии;

— свидетельство о рождении;
— медицинская справка форм 286, 

Ф25-Ю;
— 6 фотографий размером 3X4.
Адрес училища: Свердловск-12, ул. Ма

шиностроителей, 3.
Транспорт: трамваи 5, 12, 24, 28,' трол

лейбусы 3, 8, 10, автобусы 34, 36, 56, 104 
остановка «Площадь первой пятилетки».

Телефоны для справок: 31-39-90, 31-30-58, 
31-30-59.

Дворец 
молодежи

ВЫСТАВКА 
РЕПРОДУКЦИЙ 
САЛЬВАДОРА 

ДАЛИ.
Время работы с 11 до 

20 часов.
Билеты продаются в 

кассе Дворца молодежи.
Справки по телефону: 

51-15-68.

ТУРБАЗЕ 
«СОЛНЕЧНЫЙ КАМЕНЬ» 
требуются на сезонную 

работу уборщицы и офици
анты, на постоянную — 
врач.

Обращаться по телефону 
в Свердловске: 51-13-78, в 
Верхней Сысерти: 2-17-11.

Наши телефоны: 
приемная $1-28-61 
зам. редактора $1-38-7$ 
ответ секретарь 58-95-48 
ОТДЕЛЫ РЕДАКЦИИ: 
© секретариат 56-37-28. $6-17-12 
е экономики $8-96-11 
• репорт, группа $6,91-14, 

$6-17-73. 56-17-70. $6-17-31
• культуры 51-10-66 
• комсомольской жизни и

9, 14, 19, 24, 29, 31 мая 
ПРЕМЬЕРА

В. Константинов, Б. Рацер 
НЕВЕСТА ИЗ ПАРИЖА 
Комедия в 2-х действиях. 
Режиссер-постановщик —

II. А. Негода
Художник-постановщик •—

С. В. Юсупов
Музыкальное оформление 

— Ю. Ф. Хазин

МЕНЯЮ:
• Однокомнатную благоуст

роенную квартиру в Богдано
виче, 16, 18,6 кв. м, второй 
этаж, балкон, на комнату или 
квартиру в Свердловске.

Обращаться по телефону: 
32-81 10.
• Автомобиль ВАЗ 21063, 

1991 г. выпуска на автомобиль 
ВАЗ 2108 1991 г, выпуска.

Обращаться по телефону в 
Свердловске: 44-63 92.

РАЗНОЕ:
• Водителя светло-желтых 

«Жигулей», подвозившего двух 
мужчин 19 апреля в 10 часов 
от ул Бардина до ул. Сурино
ва. убедительно прошу за воз
награждение вернуть белый 
пакет-сумку с документами. 
Обращаться по адресу: Свеол- 
ловск. ул. Заводская. 30, кв. 
106.

молодежных проблем $1-60-84 
О спорта н военно-патриоти

ческого воспитания $8-92-37. 
$1-39-09

© писем $6-91-23. 56-17-50
ф Рекламы и объявлений 

56-91-16, 51-16-81
• малое предприятие 

«НЕССИ — Пресс» 
(Свердловский молодежный 
пресс-центр) 58-92-41.
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